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КОЛЛЕКТИВ ПОМОГАЕТ
В фойе Дома культуры завода 

«Томкабель» красочные диаграммы и 
плакаты рассказывают о соревнова
нии кабельщиков Томска и Урала.

Традиционная производственная 
дружба связывает коллективы двух 
крупнейших кабельных предприятий 
страны. Не первый год сибиряки и 
уральцы соревнуются друг с дру
гом. Соревнование становится надеж
ным союзником кабельщиков в борь
бе за совершенствование производ
ства, повышение производительности 
труда, снижение себестоимости вы
пускаемых изделий.

Коллектив «Томкабеля» известен 
в области как инициатор внедрения 
метода ежедневного подведения ито
гов соревнования. Новую систему 
хозяйствования томичи позаимство
вали у уральцев. В прошлом году 
делегация с «Томкабеля» несколько 
дней провела в Свердловске. Внима
тельно изучала накопленный опыт 
в цехах, отделах «Уралкабеля», бе
седовала с экономистами, планови
ками, рабочими, И все лучшее, пере
довое, что увидели сибиряки в 
Свердловске, они решили применить 
у себя.

И вот на днях уральцы на
несли ответный визит томичам. 
Посланцы «Уралкабеля» во 
главе с директором завода Н. С. 
Ивониным внимательно изу
чали опыт томичей. В первую 
очередь их заинтересовал опыт 
борьбы за повышение культуры про
изводства, внедрение промышленной 
эстетики. Ведь коллективу «Томка
беля» первому в нашей области при
своено звание предприятия высокой 
культуры. Уральцы с интересом изу
чили также опыт томичей в повыше
нии рентабельности производства, 
внедрении хозяйственного расчета, 
Повышении качества и надежности 
выпускаемых изделий.

Наш корреспондент попросил ди
ректора «Уралкабеля» Н. С. Ивонина 
поделиться своими впечатлениями о 
пребывании в Томске, о том, что ин
тересного почерпнули уральцы в це
хах «Томкабеля».

— Очень важно, — рассказал 
Н. С. Ивонин, — что дружба между 
нашими коллективами, настоящее 
действенное соревнование приносят 
конкретные и ощутимые результаты. 
Каждый коллектив стремится по
черпнуть у другого все новое, пере
довое, е тем, чтобы увеличить эффек
тивность производства. Именно тако
му Отношению к соревнованию, ши
рокому обмену передовым опытом в 
пределах определенной отрасли про
мышленности учат нас решения сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС.

Взять, к примеру, метод ежеднев
ного подведения итогов работы за 
минувшие сутки. Мы его освоили 
раньше томичей. Изучив нашу систе
му непосредственно в цехах и отде
лах «Уралкабеля», томичи внедрили 
ее у себя. Но они пошли дальше, зна
чительно усовершенствовали новый 
метод хозяйствования. И теперь уже 
нам придется догонять томичей, 
брать на вооружение то новое, что 
освоено ими.

Я, имею в виду ежедневный анализ 
и учет себестоимости выпускаемых 
изделий. На «Томкабеле» введен 
ежедневный анализ затрат материа-

Н А  ТЕМ Ы  ДН Я

К О Л Л Е К Т И В У
лов и сырья при изготовлении всех 
видов кабальной продукции. Все вы
пускаемые кабели разбиты на опре
деленные группы. И для каждой груп
пы установлены нормы расхода 
сырья и полуфабрикатов. Теперь в 
цехах точно знают, какое количество 
материалов необходимо для изготов
ления каждого типа изделий. Специ
альные таблицы предусматривают 
расход материалов в килограммах на 
каждый километр кабеля. Так скла
дывается ясная картина расходов 
сырья за минувши! день. Причем, 
налицо двойной анализ: расход мате
риалов по каждому виду кабеля и в 
целом по всей готовой продукции.

Опыт томичей поможет нам усо
вершенствовать систему цехового 
хозрасчета, быстрее освоить новые ме
тоды хозяйствования, одобренные 
сентябрьским Пленумом ЦК КПСС.

У р а л ь ц ы  в г о с т я х  
У  Т О М И Ч Е Й

Мне довелось побывать на многих 
кабельных заводах страны и для 
сравнения скажу, что наиболее высо
кой культуры труда добились томи
чи. Их опыт внедрения промышлен
ной эстетики мы обязательно исполь
зуем у себя. Ведь без высокой куль
туры труда сейчас невозможно эф
фективно хозяйствовать, выпускать 
высококачественную продукцию. В 
этом отношении у томичей есть чему 
поучиться.

Наши сибирские друзья рацио
нально используют оборудование. В 
основных цехах предприятия — в 
универсально-кабельном и шахтных 
кабелей—действуют поточные линии. 
Организация поточного производства 
также способствует повышению про
изводительности труда.

— За время пребывания в Томске 
вы не только знакомились с заводом, 
с передовыми приемами работы, но и 
делились собственным опытом. Ка
кими резервами, на ваш взгляд, рас
полагают томичи для дальнейшего 
совершенствования производства, по
вышения его рентабельности?

— На «Томкабеле» есть еще боль
шие неиспользованные резервы ро
ста производительности труда. Пока 
в соревновании по темпам роста про
изводительности труда мы идем впе
реди. Томичам следует больше думать 
о механизации вспомогательных опе
раций. На «Уралкабеле» вспомога
тельными операциями занято 34 про
цента всех рабочих, а на «Томкабе
ле» -*• около половины.

Есть у томичей и немалые воз
можности для более полного исполь
зования основных и оборотных фон
дов. Если сравнить отдачу с рубля 
основных фондов на «Уралкабеле» и 
«Томкабеле», то у нас она почти в 
полтора раза выше и составляет 6 
рублей 21 копейку. Взаимный обмен 
опытом поможет обоим коллективам 
улучшить использование оборудова

ния, материалов, сырья, ввести ре
жим экономии в большом и малом. 
Эффективное использование произ
водственных фондов .— одна из ос
новных задач, поставленных сен
тябрьским Пленумом ПК КПСС перед 
тружениками промышленности.

Все наши встречи и беседы в це
хах и отделах завода были направле
ны к одному: каким образом быстрее 
и лучше претворить в жизнь реше
ния партийного Пленума, чтобы, не 
откладывая в долгий ящик, присту
пить к освоению новых методов хо
зяйствования. И на «Уралкабеле» и 
на «Томкабеле» уже разработан ком
плекс мероприятий для достижения 
высокой рентабельности. Мы с инте
ресом ознакомились с планами томи
чей. В то же время наша программа 
действий заинтересовала сибиряков. 
Дело в том, что хотя в будущем году 
«Уралкабель» будет работать по ста
рым показателям, но наряду с ними 

мы параллельно вводим новые 
— реализация готовой продук
ции, выпуск продукции на 
рубль основных и оборотных 
фондов, строгий учет номенкла
туры; поведем борьбу со сверх
нормативными остатками неза

вершенного производства и т. д. 
Думаем создать на предприятии цех 
реализации готовой продукции, под
чинив его начальнику производства. 
Наша цель — привить каждому ра
ботнику вкус к новой системе пла
нирования, научиться оценивать 
итоги своей деятельности с точки зре
ния новых требований, накопить 
опыт, необходимый для проведения 
предстоящей хозяйственной реформы.

...Перед отъездом в Свердловск 
посланцы уральцев присутствовали 
на собрании партийно-хозяйственного 
актива «Томкабеля». Директор 
«Уралкабеля» Н. С. Ивонин, секре
тарь партийной организации П. И. 
Жовтяк поделились опытом своей 
работы, рассказали о том новом, что 
думают они перенять у сибиряков.

Оба коллектива решили достойны
ми трудовыми подарками встретить 
XXIII съезд Коммунистической пар
тии. Единодушно одобряется текст 
договора обоих коллективов о содру
жестве, взаимной технической помо
щи, обмене передовым опытом по 
совершенствованию планирования и 
организации производства, о развер
тывании социалистического соревно
вания по досрочному выполнению 
заданий 1966 года по всем технико
экономическим показателям. Томские 
и уральские кабельщики обязались 
главное внимание уделить успешно
му претворению в жизнь решений 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС, 
внедрению технического прогресса 
повышению рентабельности производ
ства. Решено широко обмениваться 
опытом в организационной и воспи
тательной работе в коллективах, 
наиболее ценными предложениями, 
которые будут поступать в ходе об
щественных смотров и конкурсов, ре
гулярно обмениваться делегациями.

Действенное соревнование двух 
заводов в новых условиях принесет 
их коллективам новые успехи в борь 
бе за совершенствование экономики, 
поможет кабельщикам быстрее вве 
сти в действие богатейшие резер
вы производства.

Н А В С Т Р Е Ч У  XXIII  С Ъ Е З Д У  КПСС

ПО РОДНОЙ
ЕЩЕ ОДНО БОГАТСТВО КМА

ГУБКИН (Белгородская об
ласть), 22 ноября. (ТАСС). Губ
чатое железо, идущее на вы
плавку электротехнических ста
лей и ферросплавов, получено 
из руд Курской магнитной ано
малии сотрудниками научно-ис
следовательского института по 
проблемам КМА. Качество это
го железа выше, чем на других 
месторождениях страны.

Электротехнические стали не
обходимы для развития элек
троники, радиотехники, автома
тики, телемеханики, передачи 
электроэнергии на большие рас
стояния и других целей. 
СЕМИЛЕТКА ВЫПОЛНЕНА

ЗЫРЯНОВСК (Казахская 
ССР), 22 ноября. (ТАСС). Пер
вый эшелон свинцовой руды 
сверх семилетнего • задания от
правил сегодня обогатителям 
рудник имени XXII съезда 
КПСС. Горняки предприятия 
впервые в стране применили 
одностадийную выемку руды. В 
результате на одну пятую сокра
тился объем подготовительных 
работ, в два с половиной раза 
возросла производительность 
труда горняков.

СЫРЬЕ ДЛЯ ВИНОЛА
ЕРЕЗАН, 22 ноября. (ТАСС). 

Завод «Поливинилацетат» на
чал производство поливинило
вого спирта — основного сырья 
для получения синтетического 
волокна винол. Сейчас пред
приятие выпускает 25 видов 
продукции.
РИС В г о л о д н о й  СТЕПИ

ГУЛИСТАН, 22 ноября. 
(ТАСС). С левого берега Сыр- 
Дарьи началось новое наступле
ние на Голодную степь. Его ве
дут рисоводы. 2.700 гектаров 
пойменной целины, освоенных 
новым целинным совхозом 
«Сырдарьинский», дали нынче 
первый большой урожай. Госу
дарству продано шесть тысяч 
тонн ценного зерна. Совхоз по
лучил свыше полумиллиона 
рублей дополнительной прибы
ли.

Сейчас здесь строятся девят
надцатикилометровый канал и 
насосная станция, которая будет

ежесекундно подавать 30 кубо
метров воды. Это позволит оро
сить в будущем году еще не
сколько тысяч гектаров целины. 
ЗА НОВУЮ ПРОДУКЦИЮ— 

ПРЕМИЯ
АКТЮБИНСК, 22 ноября. 

(ТАСС). На заводе хромовых 
соединений вошла в строй соз
данная рабочими и специали
стами предприятия вторая полу
автоматическая линия по изго
товлению гранулированного би
хромата натрия. Высококаче
ственный гранулированный оки
слитель применяется в текстиль
ной, кожевенной и других от
раслях промышленности. Вы
пуск его сейчас возрастет на 
одну треть, а в первом кварта
ле будущего года — удвоится.

За освоение технологии про
изводства нового вида продук
ции завод получил премию уп
равления химической промыш
ленности республики.

ИСКУССТВЕННЫЕ РЕКИ
ДУШАНБЕ, 22 ноября. 

(ТАСС). На юго-востоке Таджи
кистана построен 50-километро
вый магистральный канал. Он 
способен пропускать до 40 кубо
метров воды в секунду. Канал 
соединяет тоннели, пробивае
мые в хребтах Кара-Тау и Ран- 
ган-Тау, предназначенные для 
пропуска воды Вахта на засуш
ливые земли Яванской и Оби- 
Киикской долин.

В Яванской долине проклады
вается еторой канал с пропуск
ной способностью до 30 кубо
метров. воды в секунду, соз
дается густая оросительная сеть.

МЕХА БЕЛОРУССКОГО 
БОБРА

МИНСК, 22 ноября. (ТАСС). 
300 отличных шкурок бобра — 
первые трофеи нынешнего се
зона белорусских охотников, 
промышляющих ценного зверь
ка в бассейне реки Сож, 170 
речных зверьков добыли охот
ники в бассейне Березины.

Белоруссия стала питомни
ком бобров. Только за послед
ние годы здесь отловлено и от
правлено в другие районы стра
ны более 4 тысяч этих ценных 
животных.

Подготовка к выборам народного суда
В Первомайском началась подготовка к выборам районного народ

ного суда. Исполком районного Совета образовал 24 избирательных 
участка.

Сейчас в коллективах предприятий, организаций и учреждений, в 
общественных организациях проходят собрания по выдвижению в 
состав участковых избирательных комиссий.

Во всех населенных пунктах открыты агитпункты. В клубах и 
библиотеках оформляются книжные выставки-мо-нтажи.

Райком партии провел специальный семинар с агитаторами^
Народный суд приступил к отчетам перед населением о своей дея

тельности. Отчетные собрания состоялись в поселках Комсомольске,
Орехове, Беляе и других. г пяпи, „ , пв

С. ЕВДОКИМОВ.

Ф У Н Д А М Е Н Т  У Р О Ж А Я
Насколько велика роль удобрений 
подъеме урожайности, можно уое- 
гься на примере совхоза «Том- 
1Й». ------ ..
2— 3 года тому назад в этом сов- 
ife уделяли мало внимания повы- 
нию плодородия полей. Урожаи 
:сь были ниже, чем в соседних 
ишствах. Стоило руководителям 
1Хоза усилить заготовку и вывоз- 
удобрений, и урожай всех куль- 

) заметно повысился, он стал бо- 
1 устойчивым. За последние 3 го- 
совхоз ежегодно заготовляет и 

возит на поля по 80— 90^ тысяч 
дн органических удобрений, или 
зло 6 тонн на гектар пашни. За 
it же период урожай картофеля 
деялся с 51® до 115 цено
зов с гектара, урожай зеленой 
ссы кукурузы— с 144 до 206 цент
ров. В 1965 неблагоприятном году 
ожай зерновых культур здесь ока- 
гся ниже урожая 1964 года, одна- 
и в этом году томичи собрали по

9*3 центнера с гектара в 
весе, что значительно выше урожая 
соседних хозяйств. Безусловно, рост 
урожайности зависел и от общей 
культуры земледелия, однако ясно, 
что удобрения сыграли решающую 
роль.

Надо особо отметить, что в этом 
хозяйстве удобрения вносятся про
думанно. В совхозе планомерно ведут
ся почвенные исследования, для 
каждого поля составляются агрохи
мические картограммы.

Неплохо используют местные удоб
рения в совхозах «Рыбаловский», 
«Победа», «Колпашевский», некото
рых колхозах Зырянского и Бакчар- 
скоги районов.

В колхозах Зырянского района ор
ганизованно ведутся заготовка и вы
возка органических удобрений под 
урожай 1966 года. Только в октябре 
колхозами вывезено на поля 6.000 
тонн перегноя и за 15 дней ноября 
— около 2.000 тонн. Эта работа 
ведется в восьми хозяйствах из 11

В колхозе имени XXII съезда КПСС 
на вывозке ежедневно заняты три 
самосвала и три пены, погрузка ве
дется бульдозером с эстакады. Пять 
транспортных единиц занято на вы
возке перегноя в колхозе имени Ки
рова. Всего в районе организовано 
9 специальных звеньев, в которых 
занято более тридцати транспортных 
единиц. Однако колхозы имени 
Карла Маркса, «Советская Рос
сия» и имети В. Кингисеппа до сих 
пор не приступили к вывозке удоб
рений. В районе сбуртовано более 
50 тысяч тонн органических удоб
рений. Надо вывезти их на поля и 
использовать с максимальной эффек 
тивностью под урожай 1966 года.

Хозяйства Томского района, хотя 
и вывезли в октябре свыше 30 ты
сяч тонн органический удобрений, 
но могли больше. Ведь в этом 
году они вывезли почти на 5 тысяч 
тонн меньше органических удобре
ний, чем за октябрь 1964 года.

Очень плохо ведутся заготовка и 
вывозка орфических удобрений в 
колхозах Кожевниковского, Шегар- 
ского, Асиновского, Кривошеинского 
районов и совхозах Молчановского 
района. Так, асиновские колхозы в 
прошедшем месяце вывезли всего 345 
тонн перегноя, хозяйства Кривоше
инского района — 104 тонны. В 
Кожевниковском и Тегульдетском 
районах в октябре не вывезли ни од
ной тонны удобрений на поля.

В целом по области на первое но
ября на поля вывезено на 60 тысяч 
тонн меньше органических удобре
ний, чем в прошлом году. Многие 
руководители и специалисты все еще 
недооценивают роль удобрений. Бо
лее того, некоторые из них счита
ют, что заготовка и вывозка мест
ных удобрений в осенне-зимний пе
риод экономически невыгодны: в 
.этом случае удобрения, мол, не мо
гут дать агротехнической эффектив

ности. Слов нет, вывезенные зимой 
удобрения без соблюдения правил их 
складированця дают, меньшую при
бавку урожая по сравнению с лет
ней вывозкой. Однако руководителям 
хозяйств известно, что летом очень 
трудно, организовать эту работу, так 
как в. большинстве хозяйств в страд
ную пору не хватает транспорта i 
рабочей силы. .Так что, если этим не 
заняться зимой, — трудно рассчиты
вать на повышение” плодородия по
лей, на добрые урожаи.

Сейчас необходимо повсюду соз
дать специальные звенья по вывоз
ке удобрений, установить им поде
кадные задания и строго контроли
ровать выполнение этих, заданий. 
Особенно важно следить за правиль
ным складированием удобрений. 
Стоит проследить также, чтобы 
удобрения вывозились в первую оче
редь под пропашные культуры и в 
паровые поля.

Судьба урожая будущего года во 
многом зависит от того, как будут 
организованы зимние работы по вы
возке перегноя и навоза, на поля.- 
Ведь недаром говорится, что удобре
ния основа, фундамент урожая.

у р у д о в ы м и  успехам и готовятся встретить том ичи X X III съезд 
Ком м унистической  партии С оветского Союза.

С каж д ы м  днем все ш ире развертывается социалистическое со
ревнование, идет борьба не только  за количество, но и за качество 
вы п ускаем ы х изделий.

На Томской тр и ко та ж н о й  ф абрике хорош о труд ится  смена, ко то 
рую  возглавляет мастер Е катерина Ф едоровна П авлю к. М ного стара
ния вклады ваю т в труд  старейш ие производственницы  — наладчики 
маш ин Надежда Семеновна Блинкова, Е катерина Сергеевна Х арчен
ко , проработавш ие на производстве п о , 16 лет.

НА СНИМКЕ вверху (слева направо): мастер Е. Ф . П авлю к, Н. С. 
Блинкова, награж денны е значкам и  «О тличник социалистического  со
ревнования- РСФСР», и Е. С. Х арченко .

* *И М А  — пора ремонта сельскохозяйственной  те хн и ки , подго- 
**  товки  к  весне. К а к  нико гд а , н уж н а  пр од укц ия  завода «Республи

ка»: запасны е части к  тракто рам , сеялкам , плугам  и другим  м аш и
нам.

Коллектив завода стрем ится досрочно вы полнить  заказы  т р у ж е н и 
ков  села.

НА СНИМКЕ в центре: Борис Анатольевич В од зкнский  — фрезе
ро вщ ик м еханическо го  цеха. Н орму он вы полняет на 120 — 130 процен 
тов, качество Изделий отличное, работает без б рака . На д нях  ему 
разреш ено на своих изделиях ставить личное клеймо.

• ДНИ предсъездовской трудовой вахты  отлйчно труд ится обмот- 
чица цеха № 5 завода «С ибэлектромотор» Полина Павловна 

Зайцева (сним ок внизу). Ей поручено вести обм отку статоров элек
тродвигателей, предназначенны х на эксп орт . Норму вы работки  Поли
на Павловна вы полняет на 130 'процентрв .

За высоние показатели и отличное качество изделий она н а гр а ж 
дена значком  «О тличник социалистического  соревнования РСФСР».

Фото Ф. Хитриневича.

УСПЕХИ СИБИРЯКОВЦЕВ
Трудовыми успехами встречают 

предстоящий XXIII съезд КПСС кол
хозники .сельхозартели «Сибиряк» 
Зырянского района. Досрочно вы
полнены годовые планы продажи мо
лока и шерсти. Семян льна до конца 
года поступит на приемные пункты 
от колхоза 900 центнеров — четы
ре годовых плана. Благодаря росту 
производства, доход артели на 18 
процентов превысит предусмотрен
ный сметой.

Завершен ремонт прицепного ин
вентаря, отремонтировано несколько 
тракторов и комбайнов. Своевремен
но поднятые зябь и пары позволят 
во всеоружии встретить весну.

На бригадных собраниях наши 
колхозники приняли повышенные 
обязательства в честь предстоящего 
съезда партии. Решено до конца года 
продать сверх плана полторы тыся
чи центнеров молока. Чтобы выра
стить в будущем году богатый уро
жай, намечено вывезти на поля три
надцать тысяч тонн местных органи
ческих удобрений. Десять тысяч тонн 
из них уже сбуртовано и более двух 
тысяч тонн вывезено на поля.

А. СЕЛЯНИНОВ, 
председатель колхоза «Сибиряк» 

Зырянского района.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 24  ноября 1965 годаЛИННЫЖГ ВКЛАД КОММУНИСТА
С КОНВЕЙЕРА нашего завода идут 

во' все концы Родины миллионы 
электрических ламп. Если их за

жечь, все сразу, то над землей заале
ет новый рассвет зари. Вот почему 
рождение каждой сверхплановой пар
тии ламп становится для нас празд
ником, и мы полнее ощущаем гор
дость за свой труд.

Такую государственную весо
мость нашему труду придал Великий 
Октябрь. Мы стоим у станка не 
толтко рада насущного хлеба. На 
своем рабочем месте люди чувству
ют себя членами единой трудовой 
семьи, и плоды своих рук мы изме
ряем не меркой одного завода, а об
щесоюзным и даже международным 
масштабом.

Почему именно об этом хочется 
сказать сейчас, когда страна всту
пила в сорок девятый год Советской 
власти? Да потому, что после сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС это 
особенно волнует и трогает нас. 
Предложенная партией хозяйствен
ная реформа еще больше увеличи
вает роль предприятия как основной 
ячейки нашей экономики. Ему да
ются права самостоятельно распо
ряжаться основными фондами, на 
основе контрольных цифр и зака
зов разрабатывать планы производ
ства..

Конечно, большие права даются 
не одному директору завода, а кол
лективу в целом. И мы гордимся 
этими правами и стремимся делами 
оправдать доверие. Стоит ли успо

каиваться, что наш завод раньше 
на семь месяцев выполнил ’ семи
летку, освоил значительное количе
ство нового оборудования, выпустил 
на четыре миллиона ламп больше, 
чем за весь 1964 год? Надо искать 
новые резервы. От каждого требуют
ся хозяйский подход к делу, умение 
считать потоаченные и сэкономлен
ные рубли, рационально использо
вать время. Так мы понимаем свою 
задачу.

На цеховых собраниях, где обсуж-

Этому примеру следуют многие 
цеховые коллективы. Немало внут
ренних резервов предусмотрено вве
сти в действие. Прежде всего упор 
делается на внедрение научной ор
ганизации труда. Этому вопросу на 
заводе посвящен предсъездовский 
конкурс. За составление и внедрение 
планов НОТ взялись многие рабочие, 
инженеры, техники. >

И в нашем цехе все более разго
рается борьба за достойную встречу 
партийного съезда. У печей участка

же намного перекрыл личное зада
ние.

Жизнь постоянно доказывает нам 
мудрость ленинской мысли: для ком
мунизма нужна постоянная и самоот
верженная забота рядовых рабочих о 
росте производительности труда, об 
охране народного достояния, об ин
тересах общества в целом.

Забота о своем личном вкладе в 
развитие экономики предприятия — 
это ли не забота об интересах всего 
общества, о его завтрашнем дне? Не

чтобы быстрее устранять причины, 
порождающие его.

В нашем арсенале немало испы
танных форм и методов борьбы за 
ритмичную работу участков, за рост 
производительности труда. Я имею 
в виду соревнование за коммунисти
ческий труд, личные планы рабочих, 
внедрение бездефектной сдачи про
дукции, общественный контроль за 
качеством изделий. Всеми ими и 
впредь партийная организация цеха 
будет пользоваться. Одновременно

В П Е Р Е Д С М О Т Р Я Щ И Е
дались мыериалы сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, люди откровенно 
говорили, как лучше организовать 
производственный процесс, каков 
будет личный вклад каждого в осу
ществление предначертаний партии. 
Итогом этих раздумий стали социа
листические обязательства рабочих, 
вступивших в соревнование за до
стойную встречу XXIII съезда пар
тии. v

Пример показали коммунисты ме-' 
таллозаготовительного цеха. Здесь 
решили успешно встретить 1966 год, 
досрочно выполнить план первого 
квартала, дать сверх задания 600 ты
сяч пар электродов, 800 тысяч штук 
спиралей. Металлозаготовители так
же дали слово к 25 марта выпол
нить квартальные планы оргтехмеро- 
приятий и по рационализации.

крупных колб почти не гаснет крас
ная звезда — символ того, что мы 
работаем с опережением графика. 
Колбовыдувные автоматы «Айвенго» 
действуют четко и безотказно. Дав
но ли, кажется, они пришли в цех? 
Чтобы настроить их, приходилось 
вызывать специалистов из других 
городов. Теперь мы освоили автома
ты на всех режимах. Свое пред
октябрьское обязательство я, на
пример, выполнил на 135 процен
тов, был награжден значком «0т- 
личник социалистического сорев
нования РСФСР». Наш автомат вы
пустил более 600 тысяч колб при 
месячном задании 500 тысяч. Та
кой же ритм в труде у моего не
давнего ученика, теперь оператора 
третьего автомата Михаила Волги
на. За три последних месяца он то-

раз приходилось убеждаться, что 
пример такой заботы прежде всего 
показывают люди, знающие цену 
общественному достоянию.

Вот и теперь, думая о своем лич
ном вкладе в общезаводскую копил
ку прибылей, коммунисты вносят 
предложения по рентабельной рабо
те тех или иных участков производ
ства.

Коммунисты нашего цеха, напри
мер, предложили выделить участок 
мелких колб и тарелок в самостоя
тельный цех и тем самым ликвиди
ровать его отставание, повысить вы
ход продукции, на которую потре
бители предъявляют широкий спрос. 
Предложено также улучшить систе
му премирования рабочих за эконо
мию сырья и материалов, лучше по
ставить службу по анализу брака,

внедряем научную организацию тру
да, укрепляем хозяйственный расчет. 
На то и дан широкий простор ини
циативе.
ч Этот год мне будет особенно па

мятным. Я прохожу свой партийный 
кандидатский стаж. Большое и емкое 
это слово — коммунист. Он всегда 
правофланговый, впередсмотрящий. 
Круг моих поручений и моя ответ
ственность заметно возросли. Кро
ме обязанностей депутата Томского 
городского Совета, выполняю долг 
общественного контролера и предсе
дателя общественного бюро по тех
ническому нормированию. Чтобы 
знать больше, вместе со своими това
рищами овладеваю экономическими 
знаниями, учусь в школе основ 
марксизма-ленинизма, читаю труды 
Ленина. Страницы его произведе-

Ц$

ний помогают видеть вперед, еще 
понятнее становятся те задачи, ко
торые поставил перед партией 
народом сентябрьский Пленум 
КПСС.

По-хозяйски смотрим мы в завт
рашний день завода, подсчитываем 
резервы, примеряем, как дать 
ше хорошей продукции при наи; 
ших затратах, труда и средств. „ „  
сом ли будет мой личный вклад? Чем 
я встречу партийный съезд? Ведь к 
тому времени я.' уже подам заявле
ние с просьбой принять меня в чле
ны КПСС, i f  взял за правило: сни
мать с автомата по 20— 30 тысяч 
колб сверх месячного задания. Это 
количество в среднем равно моей 
сменной норме. Значит, к концу мар
та наберется пять таких смен, или 
100— 150 тысяч дополнительных 
колб. Скажу откровенно: нелегко 
это. Но мы образовали у себя посто
янный задел и создали строгий ритм 
работы.

Наши ав!Оматы действуют с высо
кой нагрузкой. Каждый день пред
съездовской вахты накапливает чис
ло сверхплановых колб. Тысяча, две, 
три... пять... десять. Радостно вести 
такой счет. Как говорил Маяковский, 
«это мой труд вливается в труд 
моей республики».

А. ЛУЗИН, 
ударник коммунистического 
труда, оператор участна круп
ных колб цеха № 1 Томского 
электролампового завода.

Н О В О С Т И
—

Т Е Х Н И К И
СТАНОК-РОБОТ

Пятнадцать програм м  зало
жено в элентронном управляю 
щем устройстве координатно
сверлильного ф резерного стан- 
на, изготовленного на Одесском 
заводе имени Кирова. С танок 
без каних-либо переналадон 
м ожет обрабатывать валини 
пятнадцати разны х типов и 
размеров при различном ха р а к 
тере операций для каж д ого  ви
да деталей.

Новый стан ок будет дейст
вовать в автом атической л кн и и .

ПЕРЕДВИЖНАЯ
ФАБРИКА

Сто тонн  торф ом инеральны х 
удобрений в час вы пускает пе
редвижная ф абрика, спр оекти 
рованная специалистами Все
сою зного  научно-исследова
тельского  и нститута  торф яной 
пром ы ш ленности  (Ленинград).

Этот сам оходны й агрегат на 
гусеничном  ходу забирает из 
штабеля торф яную  кр о ш ку , 
перемеш ивает ее с м инераль
ны м и порош кам и и аммиачной 
ж и д ко стью . Готовая смесь скл а 
дывается тут  ж е  в ш табель. 
Управляет агрегатом  один ма
ш инист.
ТРУБОПРОВОД ПО ДНУ 

БАЛТИКИ
В Эстонии намечено строи 

тельство глубинного  трубопро
вода для сп уска  за грязн ен ны х  
вод в море. Это позволит ре
ш ить  проблему оч и стки  мор
ско го  бассейна вблизи Таллина.

По п р о е кту  уче н ы х  трубопро
вод протянется на несколько  
килом етров от берега по дну 
моря. Он будет вы водить за 
пределы таллинской  б ухты  во
ды городско го  хозяйства и мор
ско го  порта.

Проведены первы е и спы та 
ния действую щ ей модели.

ЧЕЛЯБИНСК. Столица Ю ж ного  
Урала обогатилась еще одним кр а 
сивы м  сооруж ением . Сдано в э кс 
пл уатаци ю  новое здание ж елезно- 
д о р о ж н гго  вокзала. Площадь его 
пом ещ ений — свы ш е десяти ты 
сяч ква д р а тн ы х  метров. Он смо
ж е т  ежедневно пр о п уска ть  ты сячи  
людей.

Новый вокзал оснащ ен совре
менной те хн и ко й . С правочная 
служ ба ь кам еры  хра не ни я  обо
рудованы  автом атическим и  уста 
новкам и . О д виж ении  поездов, 
кром е репродукторов , пассаж иров 
будут инф орм ировать световые 
табло. Выходы на платф ормы уст 
роены а закры той  галерее над ж е 
лезнодорож ны м и путям и . А втома
ти ч еские  телевизионны е кам еры  
позволят деж урной  служ бе вон
зала наб подать за перронам и, за
лами ож и д ан ий , привокзал ьной  
площ адью  и бы стро устран ять  Не
достатки  в обслуж ивании  пассаж и
ров.

НА СНИМКЕ: у  главного  входа в
новый вокзал.

(Фотохроника ТАСС).

Ю Н Ы Е  С Т Р О Й К И  С Т А Р О Й  Ю В А А Ы
«Мы любим свою Родину и потому изучаем ее исто

рию». С такими мыслями старшеклассники-комсо
мольцы Старо-Ювалинской школы Кожевниковского 
района создавали свой исторический кружок.

Сейчас никто точно не вспомнит, у кого первого воз
никла идея собрать материалы о прошлом и настоящем 
своего родного края. Не так-то просто было разыскать 
оставшихся в живых очевидцев прошлого, найти ста
рые документы. Но вот перед нами лежит толстенная 
книга в пурпурной обложке, на которой золотыми бук
вами начертано: «История сел Ювалинского сельсове
та. Подарок родной школе от комсомольцев». Все в 
этой книге дышит любовью к родному краю.

Когда-то на месте Ювалы на берегу речушки вы
росли три первых домика русских поселенцев. Просле
живая рост села, ребята описывают борьбу с риродой 
первых здешцих земледельцев, жестокое нашествие

” ■ • анто »
колчаковцев, устанавливают имена первых руководите
лей колхоза. Т . .... *

В альбоме детально описывается история деревень 
и сел Старого Чернова, Елия, Дубровки, Ново-Алек- 
сандровки. Десятки фотографий иллюстрируют взвол
нованный текст. На одной из фотографий запечатлен 
момент снятия колокола с церкви. Другая фотография: 
из сибирской деревни отправляется первый красный 
обоз с хлебом, добытым общественным трудом для род-~" 
ной страны. Невозможно смотреть без волнения на 
эти фотокарточки.

Большое место отведено нынешней Ювале. В юва- 
линский пейзаж гордо вписываются большие совре
менные строения мастерских РТС, школы, клуба, сто
ловой, магазинов.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

ТЕХНОЛОГ Ж ИВОТНОВОДСТВА
Некоторые люди наивно полага

ют, что в сельскохозяйственном 
производстве нет ничего сложного. 
Иной выкормит единственного по
росенка и мнит себя зоотехником.

Нас, зоотехников, по праву назы
вают технологами животноводства. 
Работа у нас подчас сложнее, чем у 
технологов промышленности: мы
имеем дело с живыми организмами 
Наша «Технологическая цепочка» 
растянута во времени. Не все в ней 
поддается учету. И если на заводе 
ошибка технолога обнаружится сра
зу, то промах зоотехника выявляет
ся лишь через несколько лет. Чтобы 
вырастить корову и узнать ее каче 
ства, необходимо 4 года. За такой 
промежуток времени можно перест
роить на новый лад целую отрасль 
промышленности.

И еще. Сделали на заводе плохую 
деталь — отложили ее в сторону. А 
животное, какое бы оно ни родилось, 
требует постоянного ухода и вни
мания. Корову не передеУаейь! Наши1 
ошибки исправляет нож мясника/

Зоотехник должен смотреть' р  
много лет вперед, видеть перспек
тиву развития животноводства в ее 
комплексе. Эго и корма, и племен
ная работа, и правильное формиро
вание стада, и механизация ферм, и 
десятки других проблем со многими 
неизвестными. Тяжелую ношу несет 
зоотехник на роих плечах, а пле
чи-то порой еще некрепкие.

Я — главный , зоотехник меж
районного управления. Пожилой че
ловек. Животноводству посвятил де
сятки лет жизни. Меня часто и спра
ведливо упрекают: то не так, это не 
так, там не доглядел, гут не досмот

рел. Оглянешься — подумаешь: и 
в самом деле много недостатков. Со
берешь своих коллег-зоотехников из 
колхозов на совет, посмотришь на 
них — одна молодежь, вчерашние 
студенты. Ничего не хочу сказать с 
своих товарищах по профессии пло
хого. В большинстве это люди знаю
щие, толковые, горячо влюбленные 
в дело, которому служат. Но они 
малоопытны, делают еще первые 
самостоятельные • шаги, часто не 
знают, с какой стороны подойти к 
тому или иному практическому воп
росу. Им нужны повседневная по
мощь и поддержка руководителей 
хозяйств, чтобы крепко встать на 
ноги.

Во многих колхозах с большим 
уважением относятся к молодым 
зоотехникам, помогают их росту, за
ботятся о создании условий для 
творческой работы.

Два года назад в колхоз «Искра» 
по окончании института прибыла 
зоотехник Лидия Степанова. Девуш
ку встретили с радушием. Замести
тель председателя колхоза В. К-: Ка- 
тушопок; 'зоотехник по специально
сти, познакомил Лиду с людьми, по
мог ознакомиться с обязанностями 
главного зоотехника. Не сковывая 
ее самостоятельности, он часто да
вал ей советы, как лучше решить 
тот или иной вопрос. Тем, кто еще 
по старой привычке обращался к 
нему по делам животноводства, он 
говорил:

*— Идите к Лидии Александровне, 
она лучше меня в этом вопросе раз
берется.

Доверие окрылило девушку. Вско
ре она почувствовала, что животно-

Н А  К А Ф Е Д Р Е  О С Т А В Л Е Н  В Ы П У С К Н И К
Преподавгтель ГордиевскиЙ уже 

второй час не отходил от доски, ста
раясь объяснить студентам, как на
до решать задачи.

Студенты напрягают внимание, ас
систент усиливает натиск на доску... 
И что это за наука — электротех
ника, которую никак не втолкуешь 
студентам? г

—• О, очень трудная, —  говорят 
студенты.

Трудная... А разве есть легкие
науки?

Мне вспоминается недавнее посе
щение занятий, в начальной по
литшколе. Пропагандист, на чьи 
занятия я пришел, много лет был 
на партийной , работе. Работа 
пропагандиста тоже для него 
не нова. Короче, никаких основа
ний сказать, что он не знает темы 
занятий, у нас не было. И все же 
материал он изложил путано, и слу
шателям оставалось надеяться на 
учебник. Нет, недостаточно просто 
знать предмет, чтобы учить ему дру
гих, его надо знать в совершенстве. 
Это первое условие успешной педаго
гической деятельности. Но и этого бу
дет недостаточно, если преподава
тель не овладеет педагогическим ма
стерством. <

Ежегодно кафедры Томского инже
нерно-строительного института по
полняются выпускниками. Вчераш
ний студент становится ассистентом. 
Начинается подготовка молодого пе
дагога. Ему рекомендуются список 
специальной литературы, методиче
ские разработки и даются добрые на
путствия. С этим арсеналом асси
стент приступает к обучению сту
дентов.

—  Вот я читаю, — говорит пре
подаватель кафедры прикладной ме
ханики В. Л. Ячменев, — курс обо
рудования. Рассказываю о машинах 
и станках, принципах их работы, 
эксплуатационных качествах, а сам 
думаю: какие они на вид; эти стан

ки и машины? Хотя бы одним взгля' 
дом увидеть эти машины, потрогать 
руками, как бы они тогда были ощу
тимы в рассказе!

Но нет, не практикуется в инсти
туте знакомство ассистента с произ
водством, с техникой.

О недостаточных знаниях специ
альных предметов отдельными моло
дыми ассистентами говорят и студен
ты.

Заместитель декана заочного фа
культета тов. Киреев рассказал: «Од
нажды мне студенты заявили: «Вот 
когда мы учились на первом— вто
ром курсах, у нас были замечатель
ные преподаватели, а как перешли 
на третий — так, извините, ничего 
подобного». Студенты очень верно 
подметили, что, пока их учат обще
образовательным наукам, все идет 
хорошо: преподаватель прекрасно 
ориентируется в своем курсе, тща
тельно изученном и отработанном. 
Интересны лекции математиков, фи
зиков, химиков, преподавателей об
щественных наук. Другая картина 
на занятиях по специальным дис
циплинам: сразу сказываются все 
пробелы подготовки ассистента. По- 
этому-то нередко слышится мечта
тельный возглас молодого преподава
теля: «Эх, поработать бы годика два 
на производстве, тогда можно бы и 
на кафедру».

О научном фундаменте ассистента 
в институте начинают заботиться 
чуть ли не с первого дня его рабо
ты: ему помогают выбрать тему бу
дущей диссертаций, определяют сро
ки сдачи кандидатских экзаменов. 
Это хорошо. Молодой ассистент дол
жен непременно заниматься наукой, 
ибо ему предстоит вместе с други
ми готовить не просто специалистов, 
но и исследователей. Но молодому 
ассистенту с первых шагов его са
мостоятельной работы нужны зна
ния методики преподавания, глубо
кое знание своего предмета.

Большую помощь начинающему 
преподавателю могли бы оказать спе
циальные курсы повышения квали
фикации. Но такие курсы — пока 
мечта. Многие кафедры пытаются 
заменить их семинарами, на которые 
выносятся научные доклады, рецен
зии на статьи и книги, разбор лек
ций. К этому, разумеется, добавляет
ся индивидуальная работа с моло
дым ассистентом. Поэтому в плане 
работы кафедр появляется такой 
пункт: «Каждому преподавателю
составить план повышения квали
фикации». А, кроме того, заботливый 
заведующий кафедрой не забывает 
напомнить ассистенту о свежем но
мере журнала: «Почитай-ка вот эту 
статью, а потом поговорим». Все 
это хорошо и полезно. Но где взять 
на все это время?

Как правило, с первого же года 
работы ассистент читает лекции. 
Хорошо еще, если ему поручается 
один курс, а если несколько?

У ассистента В. Л. Ячменева, на
пример, четыре лекционных курса. 
Где уж тут искать время на методи
ку!

Нередко заведующие кафедрами 
чрезмерно йерегружают ассистентов. 
Годовая нагрузка,'например, у асси
стента кафедры экономики и органи
зации производства А. Г. Сафронова 
1.890 часов вместо 1.460 по нор
ме. Еще в более трудное положение 
попал выпускник института тов. 
Кривожиха. Он оказался ассистентом 
сразу двух кафедр: прикладной ме
ханики и технологии металлов. Так 
распорядилось «штатное расписа
ние». Молодому преподавателю при
ходится вести одновременно три раз
ных курса. При этом многое он'сам 
познает впервые. Не приходилось, 
например, ему сталкиваться с элек
тросваркой, и теперь в мастерских 
учится этому сам, прежде чем пой

ти к студентам. К тому же молодой 
ассистент должен вести кружок 
НСО, как воспитатель — работать с 
группой, готовить кандидатские эк
замены. Возможно, он и выдержит 
такую нагрузку, но не пострадает 
ли от этого качество обучения и вос
питания его подопечных?

Ясно, что , нужен очень внима
тельный подход к загрузке моло
дого ассистента. Следует помнить, 
что прежде всего из него должен 
получиться преподаватель. Значит, 
ему необходима методическая подго
товка.

Многим, кто впервые поднялся 
на кафедру, чтобы прочесть лекцию, 
аудитория видится плохо. Если ас
систент и в совершенстве овладел 
своим предметом, этого еще недоста
точно, чтобы ясность изложения, 
как выразился один профессор, «бы
ла звенящей». Для этого нужны пе
дагогические навыки.

Новичок еще не овладел этими на
выками, он долгое время не «чув
ствует» аудиторию, неумело поль
зуется доской, не может выделить 
главную мысль — словом, необходи
мо время, чтобы все это «пришло» к 
ассистенту. Но почему это время 
должен страдать студент, почему 
должно страдать качество подготов
ки будущего специалиста? Где же 
выход?

Прежде всего, в повседневной по
мощи ассистенту со стороны более 
опытных педагогов. На кафеДре гео
дезии, например, молодые препода
ватели лекции и практические заня
тия частенько «репетируют» перед 
заведующим. Нет, это не школяр
ство, это, если можно так выразить
ся, первый шаг в аудиторию. Нель
зя же ограничивать методическую 
помощь ассистенту предоставлением 
в его распоряжение разного рода 
разработок. Ведь важно знать, чему 
научился с их помощью ассистент, что 
перенял. Такой контроль на боль- 
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шинстве кафедр почти не осуществ
ляется.

Четвертый год работает на кафед
ре прикладной механики преподава
тель тов. Ячмецев, но никто ни разу 
не был у него на лекциях или прак
тических занятиях. К сожалению, он 
не. единственный, кто не слышит за 
мечаний более опытных педагогов.

Но плохо или хорошо, а тайны 
педагогического мастерства молодой 
педагог познает лишь в кругу своей 
кафедры. А ведь бывает, что по
учиться на кафедре не у кого.

Студенты восторженно отзываются 
о лекциях доцента Г. В. Топорова 
Но кто у него, кроме своих кафед
ральных, учился педагогическому 
мастерству?

Такие, видимо, посещения в ин 
статуте не практикуются. Правда, в 
вузе существует методический се
минар, но собирается он один—два 
раза в год. Причем, слушателями 
этого семинара являются и вчераш
ний студент и доцент с 20-летним 
педагогическим стажем.

Не мешало бы учиться и у педа
гогов других вузов. У Томского ин
ститута есть шеф — Московский 
инженерно-строительный институт. 
Но ни один из преподавателей наше
го института не был командирован 
в московский вуз, чтобы прослушать 
цикл лекций ведущего профессора, 
ни один профессор для чтения хотя 
бы одного курса лекций не пригла
шался в Томск.

Подобную помощь можно было бы 
получить и со стороны томских ву
зов. Однако обмен опытом педагоги
ческого мастерства вне внимания 
большинства кафедр института, хотя 
они в первую очередь несут ответ
ственность за выращивание педаго
гов.

Л. СЕЛИВАНОВ.
Томский инженерно-строитель
ный институт.

воды стали ее считать настоящей
хозяйкой на фермах.

С чего она начала? С налажива
ния правильного зоотехнического 

„учета. И верно: в нашем деле без 
него не сделаешь и шагу. И теперь 
Лидия ведет животноводство научно 
обоснованно, целенаправленно. Что 
ни возьми — всюду она первая. Кто 
первым в районе провел бонитиров
ку— качественную оценку коров? 
Она. Кто лучше всех организовал 
нагул скота? Она. Какое хозяйство 
организованнее встретило зимовку? 
Колхоз «Искра». По сравнению с 
прошлым годом надои от каждой ко
ровы за 10 месяцев здесь возросли 
на 481 килограмм. Это наи высший 
показатель в районе.

Вот один маленький штрих для 
характеристики Л. Степановой. В 
октябре, когда наступили замороз 
ки, во всех колхозах резко снизи
лись надои, а в колхозе «Искра», 
наоборот, возросли на килограмм, 
Опрашиваю зоотехника:

— Как добились?
— Ничего особенного не сдела

ли, — отвечает. — Пасем так же, 
подкормки не даем. Просто коров 
на ночь поставили в скотные дворы 
Люди работают в тепле, доильные 
установки не замерзают, коровы 
лучше продаиваются — отсюда и 
лишний килограмм. А в день это 
почти 4 центнера молока.

И так везде она выискивает лиш
ние граммы и килограммы.. Теперь 
уже без ее участия правление не 
принимает ни одного решения по 
животноводству. Все знают, что Ли
дия непродуманных предложений ни
когда не выскажет.

И другие молодые специалисты 
при поддержке правлений и колхоз
ных парткомов нашли свое место в 
сельскохозяйственном производстве. 
Это, например, Нина Ярушева, зоо
техник колхоза имени Калинина. Де
вушка только что окончила инсти
тут. Работает первый год, но отно
сится к своим обязанностям с ду
шой: старательно налаживает зоо
технический учет, настойчиво наво
дит порядок на фермах.

Главные специалисты несут от
ветственность за сохранность, пра
вильное содержание и продуктив
ность скота. Мы тратим много сил 
на текущие дела, но часто желаемо
го результата не достигаем. Почему? 
Потому что хозяйственники порой 
равнодушно относятся к требовани
ям и предложениям специалистов, 
часто используют их в роли маль
чиков на побегушках. За всякие бе
ды в животноводстве все шишки 
валятся на зоотехников.

Перед началом зимовки скота 
специалисты колхозов составили 
кормовые балансы, рационы, наме
тали мероприятия по кормоприго- 
товлению. Все было расписано, 
обосновано, продумано, утверждено 
правлениями. И что' же? Рационы 
во многих хозяйствах нарушаются 
с первого дня зимовки, так как не 
организована подвозка кормов, кор- 
моприготовительные машины бездей
ствуют, потому что не отремонтиро
ваны.

Мы рекомендовали колхозам для 
заготовки хвойной муки организо
вать специальные звенья. Где- они? 
Ни в одном колхозе их нет.

Доярка не вышла на работу — 
у бригадира голова не болит искать 
подменную доярку, бежит зоотех
ник. Халаты пришли в негодность- 
бригадира вроде бы и не касается, 
бегает, хлопочет зоотехник. Корма 
не подвезли — опять спешит к на
чальству зоотехник. Но разве это 
входит в его обязанности?

У зоотехника много своих -дел. 
Без работы он не бывает. Тем более, 
что этих специалистов у нас не так 
и густо — по одному, по два на 
хозяйство. Дайте время ему поду
маться над перспективными вопро
сами, которые поставлены жизнью. 

Вот, например, один из них. Наш

район животноводческий. Ньгнче мы 
достигли «потолка» по надоям моло
ка. Даже при обилии кормов в бли
жайшие годы скачка в удоях ожи
дать не можем, если не улучшим 
стадо коров. Значит, настала пора 
как следует браться за племенную 
работу. Единственный путь к быст
рому решению этой проблемы — 
внедрение.. искусственного осемене
ния коров, использование высоко
классных быков, последовательное 
улучшение породности скота.

Многие специалисты понимают 
всю важность этой проблемы. Моло
дой зоотехник колхоза «Победа»
А. В. Перекатов выделил группу 
племенных телочек. Но как отнесся 
к этому председатель колхоза И. Т. 
Журавлев? Он закрыл все пункты 
искусственного осеменения. Не оп
равдывают, говорит, они себя, воз
ни с ними много, а толку мало. Но 
как же искусственное осеменение 
оправдает себя, если Журавлев на 
курсы техников-осеменаторов послал-*, 
человека, который явно не сможет 
справиться с такими обязанностями? я 
Подобным отношением к делу мож
но опорочить все, что угодно.

В сельхозартели имени Жданова 
с помощью искусственного оплодо
творения коров получают прекрас
ный молодняк. То же в сельхозар
тели «Путь Востока». Но это тов. 
Журавлева не убеждает. Он мерит 
все на свой аршин, «гнет» зоотехнию, 
куда вздумает. В летний период, не
смотря на протесты специалистов, 
ввел двухкратную дойку коров. Как 
его ни критиковали, как ни увеще
вали — настоял на своем. Что же 
получилось? «Победа» оказалась 
единственным колхозом, где в са
мый благоприятный период надои 
от коровы по сравнению с прошлым 
годом упали на 132 килограмма. В 
итоге — хозяйство потеряло 700 
центнеров молока.

Мы рекомендовали колхозу «По
беда» оставить 50 основных свино
маток, чтобы обеспечить выполне
ние плана производства мяса. Но 
тов. Журавлев почему-то решил ос
тавить только сорок. Зоотехник 
А. В. Перекатов сказал, что это 
противоречит расчетам, сделанным 

им совместно со специалистами уп
равления. Но Журавлев заявил зоо
технику:

— Ты работаешь не в управле
нии и не в райкоме, а у меня. Не 
будешь делать то, что я велю, —< 
выгоню.

Как же в таких условиях специа
лист может развернуть свои спо
собности? Как может стать техноло
гом производства, если с ним не 
считаются? Пренебрежительное от
ношение к специалистам, и особен
но к молодым, наносит огромный 
ущерб их воспитанию. Они теряют 
вкус к творческой работе, чувству-* 
ют себя неуверенно и постепенно 
теряют себя как специалисты.

Разумеется, есть и такие специа
листы, которые не используют всех 
возможностей, предоставленных им 
правлением колхоза. И среди спе
циалистов встречаются люди безыни
циативные, с холодной душой.

Зоотехник колхоза «Заря» Ф. А. 
Савицкий не заботится об укрепле
нии кормовой базы, рассуждает при
мерно так:

— Что агроном даст, то я и 
скормлю.

В колхозе «Прогресс» три года 
строится пункт искусственного осе
менения, а зоотехник В. А. Павлов 
равнодушно относится к этому.

Таких людей мы критикуем, 
учим, подтягиваем. Но нельзя зара
нее убивать инициативу, нельзя ра
стить равнодушных специалистов. 
Вот что важно знать тем, кто при
зван руководить »х воспитанием.

Ф. ТКАЧЕНКО, 
главный зоотехник Кривошеин- 
ского межрайонного управле
ния сельского хозяйства.
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СТЬ , события, которые 
Г Л  даже спустя много лет 
p i  не тускнеют в памяти. 
й  ...Грозовые времена 
и  накануне Октябрьской 
Е I революции. Я — член 

- солдатского комитета тя
желого артиллерийского 
батальона. Немало ан

тантовских ботинок сношено на 
фронтовых дорогах, немало земли 
перекопала солдатская лопатка. В 
голове — сумятицу. Каждый день в 
батальоне — три— четыре митинга. 
Во фронтовых частях идет бурная 
подготовка к выборам в Учредитель
ное собрание. В комитете верхово
дят эсеры и меньшевики, лов
кие политиканы и еще более 
ловкие говоруны. Выступают 
на митингах — заслушаешься. 
Солдатская масса колебалась, 
как дерево в бурю. Немало 
колебался на этом политиче
ском ветру и ,я, малограмот
ный крестьянин в шинели. 
Сердцем чувствуешь, что с 
меньшевиками, эсерами тебе 
не по пути, а нет-нет да и за
хлопаешь им в ладоши, обма
нутый трескучими лозунга
ми и  елейными уговорами.

Тот, кто окончательно определил 
мои позиции, был не очень речист. 
Его выступления не были такими 
витиеватыми, как митинговые речи 
меньшевиков. Но от всего облика это
го, первого большевистского агитато 
ра, с которым свела меня судьба, ве
яло правдой, простой, бесхитрост
ной, мужицкой и рабочей правдой. 
Он всегда говорил о том, что втайне 
думалось самому. Не случайно, боль
шинство моих товарищей проголосо
вало за список большевиков.

Правда, убежденность — вот те. 
магические силы, которые помогали 
этому, не очень грамотному по ны
нешним временам, большевистскому 
агитатору вести за собой людей. Эти 
силы ^помогали ему находить самые 
понятные, самые близкие слушате
лям слова и ораторские приемы, 
хотя, конечно же, ему неизвестны 
были, выражаясь нынешней терми
нологией, научно обоснованные ме
тодические тайны пропагандистского 
искусства.

ПУСТЬ никому не покажется, что 
я вспомнил о событиях полу
вековой давности для того, что
бы утвердить и сейчас в качестве

ков лет будут помнить того, кто уме
ло вел их по ступенькам революци
онных знаний. Мне же сейчас прихо
дит мысль, что в партийных орга
низациях при подборе и воспитании 
пропагандистов редко вспоминают о 
политической.страстности, о бойцов
ских качествах пропагандистов, об 
искусстве вести полемику, организо
вать дискуссию, об умении насту
пать. Скажете: другие времена, дру
гая обстановка. А разве перевелись 
в коммунистическом движении сек
танты и догматики? Разве стяжа
тель и демагог, хулиган и бракодел 
— не мишень для яростных атак 
каждого, кто пропагандирует в мас-

Думается, что одной из важней
ших задач методических центров 
райкомов и партийных организаций 
должна стать помощь пропаганди
стам в подготовке к занятиям.

У МЕНЯ за три десятка лет про
пагандистской работы вырабо
талась кое-какая система. Как 
правило, посещаю каждый семинар, 

проводимый райкомом или Домом 
политического просвещения. Лекции, 
которые читаются на этих семина
рах, полностью не конспектирую, 
чтобы затем на своих занятиях не 
оказаться в плену чужих слов. Но 
план лекции обязательно записываю 
так же, как и все то новое, чего

будь он ста пядей во лбу, этой за-| 
дачи не решить.

Мне воображается такой случай. I 
Руководители строительного управ-1 
ления, партком обсуждают вопрос о| 
назначении, скажем, Лугового на| 
пост старшего прораба. Есть анкета! 
—  в ней все будто в порядке: «со-| 
стоит, избирался, справлялся, обра-1 
зование» и т. д. Но вот пропагандист! 
сказал, что Луговой семинарские за
нятия пропускает, Гегеля путает с|

Ш В Щ Ш М 1 г е В Е Ж А

НА Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  
А С С А М Б Л Е Е  ООН

НЬЮ-ЙОРК, 23 ноября. Коррес-

эталона вот такого не очень грамот
ного, но талантливого пропаганди
ста. Отнюдь нет. Но, согласитесь, 
что знания, какими бы глубокими 
они ни были, если они не базиру
ются на высокой идейности, на глу
бокой заинтересованности в- успехе 
дела, которому отдаешь себя без ос
татка, такие знания никому не све
тят и никуда не зовут.

Когда я думаю о том, каким дол
жен. быть пропагандист, политиче
ский борец — да, да, именно борец 
и обязательно политический, — мне 
вспоминается и другой случай, то
же весьма давнишний.

В двадцатых годах я оказался в 
одном полигкружке с группой уезд
ных интеллигентов — бывших учи
телей гимназии. У меня же за спи
ной была, как говорят некоторые 
шутники, ЦПШ — церковно-приход
ская школа. Разговор как-то зашел 
о понятиях весьма слолсных — о 
марксистской теории отмирания го
сударства. Нутром чувствую, что 
«бывшие» гнут не туда. Попро
сил слово, а сформулировать мысль, 
разбить, ошибочные толкования не 
могу. Слов не хватает, знаний мало. 
Пришел домой, целую ночь проси
дел над книгами, а назавтра, было, 
снова полез в бой, а мне говорят: 
«Опоздал, брат, ты еще вчера про
играл сражение».

Это я к -тому, что на одной убеж
денности, без знаний — прочных, 
глубоких, обширных — также не
мыслим пропагандистский успех.

Старики любят предаваться вос
поминаниям, хотя иному они могут 
показаться наивными, даже смешны
ми. Но слушатели наших нынешних 
аудиторий и через несколько десят-

революцион-сах историю и теорию 
ного движения?

Нет, политшкола или теоретиче
ский семинар — не тихая заводь 
кружка техминимума. Если пропа
гандист не сумел вселить в аудито
рию постоянный дух революционной 
романтики и борьбы, слушатели его 
будут спать не только в последних 
рядах, но и в первых. К сожалению, 
мы редко говорим об этом в партий
ных организациях, на семинарах 
пропагандистов. И в этом смысле 
пример ста1 ых большевиков, ста
рых идеологических кадров — бес
ценен.

ТЕПЕРЬ я хотел бы обратиться к 
нынешним дням, чтобы проил
люстрировать некоторые свои 
другие мысли о пропагандистский 

работе.
Мы получили сейчас стройную во 

всех отношениях — и с точки зре
ния насущных задач коммунистиче
ского строительства, й с точки зре
ния методической работы — систему 
партийной учебы. Для тех пропаган
дистов, которые формировались во 
времена, когда предписывалось лишь 
пересказывата то, что написано од
ним человеком (помните: «Никакой 
отсебятины!»J, или для тех, кто 
впервые пришел на пропагандист
скую работу в пору непомерного ув
лечения конкретной экономикой, ны
нешний учебный год 'нелегок. Не 
легок он и для слушателей, которые 
от поверхностного изучения популя
ризаторской литературы во всех 
звеньях партийной учебы перешли к 
глубокому изучению теории и, преж
де всего, трудов классиков марк
сизма-ленинизма. Кое-кто и в среде 
пропагандистов и в среде слушателей 
по. инерции считает возможным при
ходить на занятия после беглого про
смотра газетных статей или куцых 
конспектов прослушанных лекций.

Мне казалось, что я основательно 
подготовился к учебному году. Про
читал две обзорные лекций, пору
чил старосте школы раздать каждо
му перечень тем к теоретическому 
собеседованию. И вот пришел день, 
когда предстояло нам на собеседова
нии обсудить все неясные вопросы, 
определить уровень знаний слушате
лей. Увы, собеседование не состоя
лось. Почти все слушатели, которых я 
просил принять в нем участие, за
явили, что не было времени на под
готовку. Пришлось отложить собесе
дование. Затем оно прошло с успе
хом.

Конечно, все заняты на работе, 
особенно мои слушатели — прорабы, 
механики, мастера строек. Но дело 
все же в друюм. Мы нерёдко стал
киваемся с фактами, свидетельству
ющими об ослаблении вкуса к по
литической учебе, в чем немало ви
новаты, прежде всего, мы, пропаган
дисты.

мне не приходилось раньше слы
шать.

В подготовке к занятиям широко 
использую свою домашнюю библио
теку. Мне трудно представить себе 
серьезного пропагандиста, в библио
теке которого нет собрания Сочине
ний В. И. Ленина, материалов съез
дов партии и Пленумов ЦК, шести
томного издания Истории КПСС, эн
циклопедических, философских сло
варей, словаря иностранных слов, 
учебников по логике. Ведь каждый 
раз обращаться в общественную биб
лиотеку, действительно, не хватит 
времени. А я что-то не припомню, 
чтобы в райкоме или в парткоме по- 
серьезному зашел разговор о ком
плектовании личных библиотек мо
лодых пропагандистов. Привлечены 
ли к этой работе книжные магази
ны, библиографы, «Союзпечать», ра
ботники, занятые распространением 
подписных изданий политической 
литературы? Какие связи установ
лены с магазином «Книга—почтой»? 
Есть ли хорошо продуманные, мето
дически -обоснованные рекомендации 
на сей счет? Все ли пропагандисты 
выписали журнал «Политическое са
мообразование»?

Признаться, я не слышал, чтобы 
эти вопросы по-деловому поднима
лись или решались в нашем районе 
во время подготовки к этому важно
му и трудному учебному году.

Наверное, надо подумать и об ор
ганизации дела комплектования лич
ных библиотек коммунистов— слуша
телей школ основ марксизма-лени
низма и теоретических семинаров. 
Ведь труднц представить себе челове
ка, задавшегося целью получить спе
циальное среднее или высшее образо
вание, но не имеющего минимума 
учебников по важнейшим наукам. 
Это не механическая аналогия, ибо 
речь идет о принятой партией систе
ме политического образования, пре
дусматривающей получение коммуни
стами среднего и высшего политиче
ского образования.

Можно каждый день напоминать 
слушателям, что нужно готовиться 
к занятиям но не сделать элемен
тарного — помочь им организовать 
самостоятельную работу, — и все 
призывы,, повиснут в воздухе. 
шш  Ы ЧАСТО говорим, что следует 

уу|заботиться о том, чтобы каж
дый коммунист проявлял по

стоянную тягу к политической уче
бе. Конечно, тут решающее слово за 
пропагандистом, который обязан 
уметь находить средства, с помощью 
которых он мог бы увлекать слуша
телей глубинами и романтикой рево
люционной теории. Наверное, я сам 
немало повинен в том, что первое же 
теоретическое собеседование нового 
учебного года в нашей школе основ 
марксизма-ленинизма, по сути дела, 
сорвалось. Но одному пропагандисту,

Гоголем, а Бабеля— с Бебелем. «Ах, I понденты ТАСС И. Лапицкий и
вот как! — скажет начальник уп- lc . Лосев передают:
равления. — Нет, такому работай-! На вчерашнем пленарном заседа-
ку нельзя доверять руководство!нии Генеральная Ассамблея ООН
большой стройкой. Что из того, что!98 Г0Л0СЗМИ ПРИ 9 воздержавшихся

пн неплпхпй пппичнпастненник |Р ешила объединить специальным фонд он неплохой производственник,!и расширенную программу техниче-
а политический руководитель, 1скор помощи в программу развития
воспитатель коллектива ИЗ не-1 Объединенных Наций. Ассамблея
го пока не получится». Iутвердила рекомендованную Вторым

Если уж ппизнано что пав-1комитетом резолюцию, в которой, в ьсли )Ж признано, что пар I частности, отмечается, что характер
тайные пропагандисты вы -|Иь1е особенности, присущие каждой
полняют важные задачи по|из этих двух программ, будут сохра
идейной закалке кадров, то I йены и что государства—члены ООН
при решении практических I могут по-прежнему делать взносы
вопросов подбора и расстанов-|Раздельно в специальный фонд и рас-
ки работников в самых раз-1 ™ Г п 1 П!!!пРа" ! У технической по- * |мощи. Принципы, порядок и положе-
личных звеньях экономики регулирующие деятельность каж
культуры нельзя не считаться1дой из этих двух программ, будут 
с их мнением. Нужно ли гово-1 применяться и впредь, 
рить, как это скажется на по-J Для руководства объединенной 
вышении авторитета пропаган-J программой развития ООН создает- 

диста, как это поможет некоторым|ся межправительственный комитет в 
товарищам избавиться от этакого (составе 37 членов под названием «Со- 
«легкого» отношения к партийной|вет управляющих программы разви- 
учебе 1тия- °Р ганизац(Ги Объединенных На-

п О ПРОФЕССИИ 
Мне, конечно,
быть пропагандистом в круж

ках конкретной экономики. Теперь] 
политическая учеба организована по-] 
новому. Но, кажется мне, что нель
зя списывать в архив те проверен-1 
ные жизнью методические приемы, 
которые, на мой взгляд, повышали 
активность слушателей, усиливали их 
заинтересованность в организации 
учебного процесса. Вот, скажем, 
практические задания. В нынешнем | 
учебном году часть занятий посвя
щается изучению материалов сен-

ции».
Я экономист. I Представитель СССР Г. П. Ар- 

приходилось Iкальев напомнил, что советская де

легация считала целесообразным не 
спешить со слиянием двух фондов. 
Он обратил внимание на положение 
в только что принятой резолюции, 
где указывается, что объединений не 
должно нанести ущерба рассмотре
нию вопроса о превращении специ
ального фонда в фонд капитального 
развития и осуществлению рекомен
дации конференции ООН по торгов
ле и развитию о постепенном преоб
разовании спецфонда с целью пору
чить ему не только прединвестицион- 
ную деятельность, но и непосредст
венно инвестиции. Западные держа
вы навязывают спецфонду свою точ
ку зрения, что капиталовложения — 
это дело частных банков и фирм, и 
что ООН может заниматься только 
прединвестин конной деятельностью, 
подготавливающей почву для таких 
капиталовложений. Этот подход про
тиворечит мнению_ самих развиваю
щихся стран, указывающих на необ
ходимость капиталовложений через 
ООН, в особенности на нужды инду
стриализации.

Представитель Франции выразил 
сомнение в том, что слияние двух 
фондов будет способствовать эффек
тивности программ специального 
фонда и расширенной программы тех
нической помощи.

Резолюция Совета Безопасности о положении 
Южной Родезии

ПРЕЗИДИУМ ВСЕМИРНОГО 
С О В Е Т А  МИРА 

З А К О Н Ч И Л  Р А Б ОТ У
СОФИЯ, 22 ноября. (ТАСС). 

Президиум Всемирного Совета Ми
ра закончил сегодня работу. Уча
стники заседания обсудили про
блему европейской безопасности, 
положение в Южной Родезии и 
Адене и рассмотрели другие акту
альные международные вопросы. 
По всем этим вопросам приняты 
соответствующие резолюции, а так
же согласовано совместное коммю
нике.

В коммюнике, в частности, со
держится требование прекратить 
агрессивные действия со стороны 
США против вьетнамского на [-.ода, 
а также воспрепятствовать распро
странению ядерного оружия и до
пуску к нему Западной Германии.

Президиум Всемирного Совета 
Мира наградил золотыми медаля
ми мира имени Жолио Кюри вид
ных деятелей движения зз рдир. 
Среди награжденных Джеймс Эн- 
дикотт (Канада), Мартин Нимел- 
лер (ФРГ), Валентина Николаева- 
Терешкова (СССР) и другие.

Президиум решил созвать в бу
дущем году сессию Всемирного Со
вета Мира, на которой будут обсу
ждены текущие задачи движения 
за мир и структура ВСМ.

В

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Совет 
Безопасности 20 ноября принял 
проект резолюции Боливии и Уру
гвая о положении в Южной Роде
зии. Совет осудил узурпацию вла
сти расистским меньшинством в 
Южной Родезии и рассматривает

тябрьского (1965 года) Пленума ЦКIпровозглашение им независимости 
КПСС. Вспомнил я о практических!как не имеющее никакой законной 
заданиях. Поручил некоторым това-|силы.
рищам
ческие

проанализировать 
показатели своих

экономи-
производ-

Совет призвал правительство 
[Англии подавить этот мятеж, не-

ин-1

ственных участков, подумать, какие|медленн0 пРовести все объявлен- 
новые возможности открываются 
после Пленума ЦК. Получился 
тересный и полезный разговор.

А приемлем ли такой методиче
ский прием например, при изуче-| 
нии истории КПСС в школе основ!

КОММЮНИКЕ МИД 
ГВИНЕИ

•
КОНАКРИ, 22 ноября. (ТАСС), 

и «Министерство иностранных дел
марксизма-ленинизма. По-моему,|Гвинейской Республики ойублико- 
приемлем. Кинечно, характер ирак-|вало коммюнике, в котором тово 
тических заданий здесь должен быть!рится, что «в связи с подрывной 
несколько иной. Скажем, такой: изу-|деятельностью Франции против
чается тема «Борьба за создание| Гвинеи гвинейское правительство 
марксистско-ленинской партии в| решило закрыть свое посольство в
России». Пропагандист поручает од- Пари* е и пРеДлю«ил0 правитель-un..,, „„ „„.... „ |ству Франции немедленно отозвать
ному из слушателей подготовить! дипломатический и консульский 
библиографический обзор художест-| состав французского посольства в 
венной литературы об этом истори-[ Конакри», 
ческом периоде.

Город наш славен революционны
ми традициями, составляющими не-1 
мало героических страниц * истории! 
партии и революционной борьбы рус-| 
ского пролетариата. Практические[ 
задания по сбору всевозможных ма-| 
териалов, связанных с этим, также! 
полезны.

Мне представляется, что со вре-| ДЕЛИ1 22 ноября. (ТАСС). Ре 
менем многие теоретические семина- (шение английского правительства 
ры смогут стать своеобразными со-J создать англо-американские воеи 
апологическими лабораториями на | ные базы на островах архипелага 
предприятиях, стройках, в учебных |Чагос в Индийском океане вызыва- 
заведениях, которым будут под си-|ет гДУбокУю тревогу в Индии.
ЛУ научные игглеягшяния пДлич I «ИнДия решительно выступает2 , ,И1 Ч . исследования различ-1Г1ротив создания баз в Индийском
ных современных явлении, прояв-j океане», — заявил в совете шта 
Ляющихся в тех или иных коллек-|тов индийского парламента заме 
тивах. И здесь—самое широкое посетитель министра иностранных 
прище для выполнения слушателями |д_ел Динеш Сингх. Правительство
самостоятельных практических зада-|^ндии’ П0ДчеРкнУл заместитель 
ниа * [министра, предпримет все возмож-

‘ nnut» ч .  |ные меры, чтобы воспрепятство-
иВЫИ учебный год только н а - |Вать созданию этих англо-американ- 
чался. Но пищи для разду-JcKHx баз. Депутаты совета штатов 
мий он уже дал немало. Хорошо (предложили поднять вопрос о со- 

бы нам, пропагандистам, на страни-|здании военных баз в Индийском 
цах областной газеты почаще де-!океаьТт в ОрАачизации,  Объединен-
литься юуг с другом этими пячлvmi,-! Наций., Создание баз в йндий- друг с другом этими раздумь | ском океане, пишет газета «Пэт-
ями, почаще обмениваться своим!риот», направлено на защиту им-

Угроза свободе 
народов Азии 
и А ф рики

Н
(

опытом.
Н. ЛУГОВОЙ, 

пенсионер, пропагандист строи
тельного управления № 13.
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К Н И Ж Н Ы Е  н о в и н к и
Засуха нередко навещает 

поля сибирских колхозов и сов
хозов, нанося серьезный ущерб 
урожаю. Однако есть ' немало 
бригад, отделений и хозяйств, 
коллективы которых научились 
даже в засушливые годы полу
чать высокие и устойчивые 
урожаи зерновых культур. 
Большой опыт в этом накопили 
некоторые хозяйства Омской об
ласти. Например, хлеборобы 
совхозов «Боевой», «Комму
нист». «Сибиряк» и некоторых 
других в неблагоприятный год 
получили по 11 — 12 центнеров 
зерна е гектара.

О Сохранении влаги и рацио
нальном ее использовании, о 
технологии обработки почвы, 
работе с семенами я многих 
Других приемах умелого хозяй
ствования на земле подробно 
рассказывает сборник «Опыт1 
получения высоких урожаев в 
засушливой зоне», недавно вы
шедший в Западно-Сибирском 
книжном издательстве. Опыт 
этот представляет большую 
ценность не только для хо
зяйств Сибири.

Мартовский Пленум ЦК 
КПСС развязал творческую 
инициативу работников сель
ского хозяйства и вместе е тем 
поднял чувство ответственности 
каждого земледельца за разум
ное и эффективное использова
ние земли. Большую помощь, 
руководителям и специалистам

колхозов и совхозов окажет 
брошюра М. Тихомирова и 
В. Баранова «Экономическая 
оценка систем земледелия и 
севооборотов», также недавно 
выпущенная издательством. В 
ней излагается методика и тех
ника расчетов экономической 
оценки полевых севооборотов 
при их проектировании и вы
боре в каждом отдельном хо
зяйстве.

Ценным пособием для тру
жеников села явится поступив
шая в продажу книга справоч
ного характера «Вредители и 
болезни сельскохозяйственных 
культур в Западной Сибири».

Несомненный практический 
интерес у работников животно
водства вызовет фундаменталь
ное издание «Эксплуатация и 
ремонт машин, применяемых в 
животноводстве». Книга подго
товлена коллективом научных 
работников института механиза- . 
ции сельскою хозяйства. Чита
тели найдут в ней ответы на 
многие вопросы, связанные с 
механизацией трудоемких про
цессов в животноводстве. Кни
га богата иллюстрациями.

О проблемах, решаемых в 
настоящее время учеными Цен
трального ботанического сада 
Академии наук и другими на
учными коллективами, расска
зывается в очерках инженера 
Юрия Скоробогатова «В просто
рах зеленого океана». Сегод
няшний и завтрашний день на

уки, работающей для сельского 
хозяйства, несомненно, заинте
ресует сельского читателя.

Вопросы рентабельности 
сельского хозяйства приобрета
ют в настоящее время первосте
пенное значение. И ясно, что в 
поисках наиболее верных и эф
фективных путей к этому дол
жна помочь литература. В по
следнее время Западно-Сибир
ское книжное издательство вы
пустило две книжки. Это «Хоз
расчет в колхозе «Большевик» 
и «Маяк» становится маяком». 
В них излагается методика по
строения хозяйственного расче
та в колхозах, раскрываются 
пути умелого хозяйствования, 
борьбы за экономию, бережли
вость.

Хотелось бы сказать несколь
ко слов и о книгах, которые 
еще находятся в производстве.

Почвы, их плодородие слу
жат основой всего сельскохо
зяйственного производства. Но 
надо уметь определять их хо
зяйственную ценность. В этом 
отношении большую пользу 
принесет книга профессора 
Н. Ф. Тюменцева «Как опреде
лить качество почв». Она на
писана популярным языком, на 
основе большого фактического 
материала по проведению поч
венного бо?1итета в Томской 
области. Методика качественной 
оценки, разработанная автором, 
может послужить основой для 
проведения этой работы во

всех областях и краях Запад
ной Сибири, гем более, что ли
тературы по этому вопросу 
давно не издавалось.

Все эти книжки можно при
обрести в магазинах Книготор
га и потребительской коопера
ции или выписать наложенным 
платежом, направив заказ по 
адресу: Новосибирск 73. про
спект Карла Маркса, 39, мага
зин «Книга—почтой».

До конца года в Западно-Си
бирском книжном издательстве 
должны выйти брошюры «По
чему нужна специализация?», 
раскрывающая опыт внутри
районной и внутрихозяйствен
ной специализации, и «Новое 
в борьбе с овсюгом».

И в заключение хотелось бы 
обратиться с просьбой к на
шим читателям. Сейчас мы на
чинаем работу над книгами по 
плану будущего года, а также 
приступили к составлению те
матического плана на 1967 год. 
В этой ответственной работе 
хотелось бы получить поддерж
ку от тружеников села. Какие 
книги особенно необходимы им, 
какой опыт должен быть осве
щен, чего еще не хватает в на
шей издательской деятельно
сти — вот те вопросы, которые 
интересуют коллектив издатель
ства и огвэгы на которые нам 
желательно получить. Письма 
просим посылать по адресу: 
Новосибирск 11, книжное из
дательство.

М. ХАБАРОВ, 
старший редактор сельско
хозяйственной редакции 
Западно-Сибирского книж
ного издательства.

I периалистических интересов и со
хранение политического влияния в 
|этом районе. Англо-американские 
[военные базы в Индийском океане, 
[подчеркивает газета, будут пред
ставлять собой угрозу свободе на- 
| родо-в Азии и Африки.

РАБОЧИЕ ПОБЕДИЛИ
БОГОТА. Закончилась продол- 

[жавшаяся 65 дней забастовка ра
бочих предприятия «Кройдон» в 
Колумбии, принадлежащего амери- 

|канской компании.
Администрация вынуждена бы- 

|ла пойти па уступки и удовлетво
рить требования рабочих о повы
шении заработной платы и другие.

ные им меры и предпринять все 
другие меры, которые представят
ся эффективными, для того, чтобы 
без промедления покончить с ра
систским режимом Смита.

Ко всем государствам Совет об
ратился с призывом не признавать 
этой незаконной власти и не под
держивать с ней дипломатических 
или иных отношений, воздерживать
ся от любого действия, которог мо
гло бы помочь этому незаконному 
режиму и поощрить его, в частно
сти, прекратить поставки ему во
оружения и военных материалов и 
сделать все возможное для разры
ва всяких экономических отноше
ний с' Южной Родезией, включая 
эмбарго на нефть и нефтепродук
ты:

Организации африканского един
ства поручается сделать все, что 
в ее силах, для: осуществления ре
золюции в соответствии с главой 
8-й Устава ООН.

Резолюция была принята де
сятью голосами. Франция при го
лосовании воздержалась.

Совет постановил сохранить воп
рос о южнородезийском кризисе 
на своей повестке дня с целью изу
чить, какие дополнительные меры 
против режима Смита могут ока
заться необходимыми.

Выступления 
Сукарно

ДЖАКАРТА, 22 ноября. Вче
ра в президентском дворце в Бо- 
горе состоялось совещание прези
дента Сукарно с военачальниками, 
включая командующих всеми воен
ными округами Индонезии. Су
карно произнес две речи. В своей 
первой речи он обратился к индо
незийским и иностранным коррес
пондентам, присутствовавшим на 
открытии этого совещания. Сукар
но выразил недовольство и осудил 
тех индонезийских и западных 
журналистов, которые пытаются 
разжигать страсти и с этой целью 
распространяют самые различные 
небылицы о последних событиях в 
Индонезии и о «движении 30 сен
тября».

Он высмеял те сообщения газет, 
в которых говорилось о «зверст
вах», совершенных якобы сторон
никами «движения 30 сентября».,

Сукарно предупредил, что он 
распустит любую партию, включая 
партию «Нахдатул улама» и На« 
циональную партию Индонезии, ес* 
ли они будут продолжать разжи
гать страсти в стране.

Вторую речь президент Сукарчо 
произнес за закрытыми дверями, 
и корреспондентам ничего о ней не 
сообщили.

Попытка переворота в Доминиканской Республике
САНТО-ДОМИНГО, 22 ноября. (ТАСС). 

Временный президент Д о м и ни кан 
ской  Р еспублики  Гарсия Годой зая
вил, что в городе С антьяго, втором 
по численности населения городе До
м ин и ка н ско й  Р еспуб лики , сегодня 
была предпринята п о п ы тка  государ
ственного переворота. К а к  сообщает 
корреспондент агентства Рейтер, пре
зидент сказал , что рано утром  воору
ж енная гр уп па  захватила радиостан
цию  в г. Тамборил и объявила о соз
дании нового «револю ционного демо
крати ческо го  правительства». Восста
ние, н а к  заявил президент, было бы

стро подавлено, а уча стн и ки  неудав- 
ш егося переворота арестованы . Сре
ди лидеров заговора назы вается имя 
Альсибиадеса Э спиносы , известного 
своими край н е  правы м и взглядам и. В 
заявлении т а кж е  говорится, что  в 
подготовке  переворота был замеш ан 
нача льн ик генерального штаба до
м ин и ка н ско й  армии генерал Хасин- 
то М артинес А рана. В заклю чение 
президент заявил, что в стране все 
спокойно , вооруж енны е Силы и на
циональная полиция ко н тр о л и р ую т  
положение.

Разгромлен батальон интервентов
ХАНОЙ, 22 ноября. (ТАСС). За 

пять дней боев, с 5 по 9 ноября, в 
районе Даткуок (севернее города 
Бьен-Хоа) бойцы Армии освобожде
ния Южного Вьетнама и партиза
ны полностью разгромили баталь
он американских парашютистов, 
сбили 4 вертолета и разведыва

тельных самолета, а также захва
тили большое количество вооруже
ния и другого военного имущества. 
Об этом сообщает Вьетнамское ин
формационное агентство, ссылаясь 
на информацию агентства южно
вьетнамских патриотов «Освобож
дение».

С Б И Т Ы  Н А Д  Д Р В

ХАНОЙ, 22 ноября. (ТАСС). По 
уточненным данным, 17 и 18 нояб
ря над Северным Вьетнамом было 
сбито 14 американских самолетов. 
В эти дни, сообщает Вьетнамское 
информационное агентство, само

леты США большими группами 
вторгались в воздушное про
странство ДРВ, бомбили и обстре
ливали населенные районы и про
мышленные объекты провинций 
Хайзыонг и Тхайбинь, а также го
род Хайфонг.

Б О М Б Я Т  К А Н - К Х А Й
ХАНОЙ, 22 ноября. (ТАСС). 

Четыре американских реактивных 
самолета «F-105» подвергли 20 но
ября сильной бомбардировке город 
Кая-Кхай в Лаосе. Об этом сооб
щает Вьетнамское информацион-

льствТуютСоИтом. ® ,с°1двл ев"в!х.. . А м е р и ки . Они свиде-
с но PjC ̂ о л и  т и к  о й° CCU/V ^Вьет ме! ери ка н ЧЬ| возм ущ ены "’и м п е р и а л и ^ и ^ -

I зданиемаЛ^ р и т ^ г * ^ Г Ва,1?р НоРман М орисон с ж е г  себя в В аш ингтоне перед 
JlanODT облмп „ Ч е р е з  Н есколько дней 22-летний пациф ист Роджер
О бъединенных Н а ц и й * ' Н ь ю - Й о р к е  у  входа в здание О рганизации 
д ругой  день Нации и танж е  по д ж ег себя. Он скончался в больнице на

1'1!КАХ: слеаа ~  Норман Морисом с дочкой Тиной (Снимок сделан 
тлх ve r°  гивелм>! антивоенны й м и ти нг в Ф иладельф ии. На плана-
™ СЛ° Ва- «Уж е загублено слиш ком  м ного  ж изней» , «Народу Вьетнама 
нуж ен мир» (сним ок в центре); портрет  Роджера Л апорта (сни м ок справа).

(Фотохроника ТАСС).

ное агентство, ссылаясь на переда
чу радиостанции «Голос Патет- 
Лао».

Самолеты сбросили бомбы на 
канцелярии министра и вице-мини
стров ог партии Нео Лао Хак Сат, 
патриотических нейтралистских 
сил и Другие официальные учреж
дения. Было также повреждено по
мещение международной комиссии 
в Лаосе.

протестуют против расизма
ДАР-ЭС-САЛАМ, 22 ноября. 

(ТАСС). Тысячи африканцев не 
вышли сегодня на работу в круп
нейшем южнородезийском про
мышленном центре Булавайо в 
знак протеста против провозгла
шения «независимости» расист
ским режимом Южной Родезии, 
Перед предприятиями и на подъ
ездных путях, ведущих в город, 
выставлены пикеты рабочих, при
зывающих остальных африканцев 
присоединиться к забастовке.

Согласно сообщениям .из Юж
ной Родезии, сегодня утром не при
ступило к работе около 20 процен
тов всех рабочих Булавайо. В ряде 
районов произошли стычки меж
ду африканскими пикетами и юж- 
нородезийской полицией.
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Выставка работ художника 
А. В, Евтихиева, экспонирующая
ся сейчас в областном краеведче
ском музее, хороша тем, что дает 
возможность ознакомиться с про
цессом создания произведений. 
Большое количество этюдов, на
бросков позволяет взглянуть на 
то. чем питается творчество ху
дожника, , увидеть, каким труд
ным и сложным оказывается путь 
создания образа, точного выраже
ния идеи.

Художник знает, что он обязан 
сказать в своих работах о природе, 
людях и жизни то, что еще не 
сказано, и так, как никто до него 
не говорил.

На выставке много пейзажей, 
Некоторые из них почти повторя
ют друг друга. Это значит, что 
художник хочет зафиксировать ка
кое-то состояние природы, кото
рое иной раз длится лишь несколь
ко мгновений. Зритель видит ве
личественные дикие берега Ени
сея, солнечные улицы среднеази
атских городов, пейзажи, на кото
рых запечатлено разнообразней
шее состояние природы. Стремясь 
показать природу в изменении, 
художник передает свои чувства, 
рожденные этими изменениями. 
И когда это ему удается, то на
строение художника передается 
зрителю. Поэтому и запомнились 
многим мягкая, лиричная «Рябин
ка», прозрачное «Утро», енисей- 

: ские пейзажи.
А. В. Евтихиеву не свойственно 

стремление раскрывать тему по
корения природы человеком че
рез такие детали, как ажурная 
стрела крана или мощные строи
тельные конструкции на фоне пей
зажа. Он считает, что новое сле
дует передавать через изображе
ние, самого человека, для этого 
нужно проникнуть во внутренний 
мир, сущность характера изобра
жаемых людей.

Остается в памяти его работа 
«Хозяин тайги». Перед зрителем— 
пожилой человек. Он уверен в се
бе, мудр и спокоен. Тайга, что 
видна за ним,— не просто живо
писный фон и не противостоящая 
ему стихия, а родной дом, и он 
в этом доме хозяин. Рядом поме
щены другие работы, выполнен
ные на севере нашей области, где 
изображаются северяне, их быт, 
труд. Они позволяют лучше по
нять центральную работу — об
раз хозяина тайги, возникший как 
результат обобщения всех впечат
лений.

Вот «Автопортрет». Следует за
метить, что это не портрет худож
ника, хотя и называется автопорт
ретом. Почему? Видимо, потому, 
что в этом образе художник видит 
свое «я», отражает в нем свои 
мысли, чувства, характер. Это 
портрет человека, много повидав
шего на своем веку, познавшего 
цену добру и злу, пережившего 
радости и горе. Но пережитое не 
сломило, а закалило его.

Человек остался самим собой, со
хранились его воля, ум, харак
тер. Зорок взгляд его. Видимо, 
художник очень любит своего ге
роя. Поэтому он наделяет и героев 
других своих работ — «Дом у до
роги», «Никто не -забыт, ничто 
не забыто», «В серой шинели ря
дового» его, иногда трудно улови
мыми, иногда бросающимися в 
глаза, чертами характера.

А вот портрет Андрея Соколова 
(обложка к рассказу М. Шолохо
ва «Судьба человека») вызывает 
у зрителя возражение. Здесь изо
бражен человек за колючей про
волокой концлагеря. Он мрачен, 
суров,' исполнен ненависти к вра
гам. Но Андрей Соколов у Шоло
хова более глубок. Этот русский 
солдат страшен в своем гневе, но

он в то же время добр и челове
чен. Поэтому вольно или невольно 
художник в своей работе обеднил 
его образ.

Хороши уже известные томско
му зрителю офорты, демонстриро
вавшиеся на десятой областной 
выставке в 1963 году. Герои этих 
работ — мужественные русские 
люди в дни испытаний. Тяжка не
воля для ссыльных революционе
ров («Путь сибирский дальний»). 
Ничем не измерить горе солдата, 
стоящего у развалин родного до
ма («Дом у дороги»). Страшен 
гнев- русского человека, идущего 
в бой за справедливость («В серой 
шинели рядового»). Эти работы 
отличают высокая техника испол
нения и глубина проникновения 
во внутренний мир изображае
мых людей. Поэтому картины рож
дают отклик в душе зрителя.

Как художник Александр Ва
сильевич молод. На выставке пред
ставлено много его работ на ли
тературные темы, выполненных 
еще в студенческие годы. Ему 
удается глубоко понять богатый 
и сложный внутренний мир ге
роев М. Шолохова, М. Горького. И

это позволяет нам ожидать, что 
художник поднимет новые темы 
большого социального и психоло
гического значения.

У Александра Васильевича мно
го замыслов. Он готовится к вы
ставке, посвященной 50-летию Ве
ликого Октября. Будущие работы 
— широкие полотна, в которых 
художник хочет показать людей 
деревни в период сложных со
циальных сдвигов в нашей стра
не, показать столкновение воли, 
характеров, интересов в их много
образии и сложности. Уже имеется 
масса набросков и эскизов. Идут 
поиски. Надо до конца осмыслить 
будущие образы, найти компози
цию картин, натуру. Это трудно. 
Но трудности и их преодоление— 
свойства творчества.

Итак, состоялась встреча люби
телей изобразительного искусст
ва с вдумчивым и талантливым 
художником. Зритель познакомил
ся с первым этапом, верится, 
большого творческого пути. Впе
реди новые встречи.

К). СУЛИН, 
преподаватель Томского уни
верситета.

***
НА СНИМКАХ: картины А. В. 

Евтихиева «Хозяин тайги» (сле
ва) и «Дом у дороги».

Похудевшая и осунувшаяся, она 
последнее время не была похожа на 
себя. Пациенты и знакомые, которые 
привыкли видеть ее бодрой, деятель
ной, с удивлением спрашивали, что 
с ней случилось. А те, кто знал о 
причинах, возмущались: «Неужели 
нет на них управы! Долго вы еще бу
дете терпеть?»

И вот врач Вера Ивановна Малахо
ва, уважаемый специалист, участни
ца Великой Отечественной войны, о 
стойкости и самоотверженности ко
торой при обороне Сталинграда с гор
достью рассказывают и пишут ее 
боевые товарищи, вынуждена вы
ступать в суде в роли потерпевшей. 
Эта роль тяжела для нее, многое она 
перенесла, желая разрешить все недо
разумения 'по-товарищески, по-сосед
ски, прежде чем была вынуждена об
ратиться в суд.•

А вот и те, кому она предъявляет 
обвинение, — соседи по дому: С. А. 
Коноплев, торговый работник,. й 
его жена А. Д. Островская, сей
час нигде не работающая. Пос
ле того, как они поселились в 
Томске, в доме по улице Лермонто
ва, 38. люди в соседних домах поте
ряли покой. Крики и ругань днем, 
а иногда и ночью, угрозы оглашали 
тихую ранее усадьбу. Особенно не
приязненно стали относиться Коноп
лев и Островская к своим соседям по 
дому — В. И. Малаховой и ее преста
релой матери. В распоряжении Коно
плева и его жены — большой при
усадебный участок, его с избытком 
хватает для нужд небольшой семьи. 
Но этого им показалось мало.

— Ваш парник построен на моей 
земле, — заявил Коноплев Малахо
вой. — И сарай ваш тоже убирайте!

Постройки стояли десятилетиями. 
Покупая половину дома, Коноплев и 
не заикался о их сносе. Но напрасно 
соседи пытались вразумить его. Воз
можность «прирезать» к своему на
делу еще несколько квадратных, мет
ров земли заставила Коноплева за
быть всякую совесть. Первого мая, 
когда Вера Ивановна уехала в Моск
ву на встречу ветеранов войны, со
сед с топором в руках расправился 
с парником, изрубил его, поломал 
стекла, помял рассаду. Проход, веду
щий в сарай Малаховых, он завалил 
привезенным лесом и надолго лишил 
соседей возможности пользоваться 
топливом.

Чуждую нам поговорку «Мой дом 
— моя крепость» Коноплев и Остров
ская поняли в буквальном смысле. 
Они завели собаку, которая нередко 
бегала по общему с соседями двору 
и, действительно, превратила их дом 
в крепость. Первой ее жертвой ста
ла престарелая Елена Степановна Ма
лахова, Собака искусала ее.дак, чтр 
потребовалась медицинская помощь. 
Пробовали пристыдить.„Коноплева, и  
его жену, но Островская заявила:

— Я в своем дворе хозяйка и 
знать ничего не хочу!

Она демонстративно разорвала по 
вестки в товарищеский суд, оскорби
ла участкового милиционера. Ни

штраф, ни осуждение всех соседей не 
произвели на нее никакого впечат
ления.

Грязные измышления, оскорбления 
градом сыпались на Малаховых. Осо
бенно изощрялась в этом Островская. 
Человек, не интересующийся ничем, 
кроме своего дома и усадьбы, она не 
могла и не хотела понять, почему ее 
соседка пользуется уважением мно
гих людей, почему она тратит свобод
ное время на общественные дела, по
чему двери ее дома гостеприимно от
крыты для друзей и знакомых. Ост
ровская во всем этом видит хитрость, 
корысть.

Злословие ее нё знает границ. Она 
смеет ставить под , сомнение боевые 
заслуги Веры Ивановны, порочит ее 
как врача. И так из месяца в месяц, 
из года в год.

...И вот идет суд. В качестве сви
детелей пришли почти все соседи 
Малаховых й Коноплева. И все они 
заявляют: нужно положить конец 
действиям Коноплева и Островской, 
оградить от незаслуженных обид и 
оскорблений семью Малаховых.

— Чуткий, хороший человек Вера 
Ивановна, — говорит В. С. Циванюк, 
отец шестерых детей, пятьдесят лет 
живущий на этой улице. — Никогда 
не откажет людям в помощи, в сво
бодную минуту любит заниматься 
музыкой, возиться с цветами, но в 
последнее время жизнь ее отравлена.

Это сделали соседи. Да и нам, и на
шим детям, тяжело слушать посто
янную брань Островской, быть сви
детелями ее диких выходок.

Эти слова подтверждают и другие 
соседи Малаховых.

А Коноплев и Островская твердят 
о том, что парник все-таки на их зем
ле, и собак они не науськивали, а 
то, что они кусают соседей, — про
сто случайность.

Присутствуешь в зале суда, слу
шаешь выступления людей и посте
пенно приходишь к выводу: нет, де
ло не в грядках и не в сараях, дело 
в том, как. человек смотрит на жизнь 
и окружающих, какие у него инте
ресы и стремления.

И если интересы эти не выходят 
за границы собственного двора и ого
рода, не поднимаются выше поми
дорных грядок, тогда возникает поч
ва, на которой буйным чертополохом 
всходят семена мещанства. Этот чер
тополох. уродует души одних, отрав
ляет жизнь других. Так получилось 
в доме по улице Лермонтова.

Чертополоху мещанства — не ме
сто в нашей жизни. Это должны по
нять Коноплев и Островская, кото
рые получили заслуженное наказа
ние за свои поступки. Нельзя по
пирать честь и достоинство людей, 
живущих и работающих рядом.

И. ФЕДОРОВА.

РИО-де-ЖАНЕИРО, 22 ноября. 
ТАСС). Футболисты сборной 

СССР в воскресенье сыграли 
вничью — 2:2 с двукратным чем
пионом мира — национальной 
командой Бразилии.;

Стадион «Маракана» в Рйо-де- 
Жанейро был заполнен до предела, 
за игрой наблюдали двести тысяч 
зрителей. Все четыре гола были

ТАЛЛИН, 22 ноября. (Корр. 
ТАСС). Финал мужского шахмат
ного чемпионата страны начался 
по-боевому. Мастер Оснос выиграл 
на 39-м ходу у Лепешкина. Остро 
начавшаяся партия Бронштейн — 
Гуфельд неожиданно окончилась 
вничью после четырнадцати хо
дов.

,.В,центре внимания—встреча чем
пиона СССР Корчного и гроссмей
стера^ Кереса. Дебют развивался 
спокойно. Затем борьба обостри-

З А В Т Р А
п о с л е д н и й  д е н ь

п о д п и с ки  на га з е т у

КРАСНОЕ ЗНАМЯ"
П О Д П И С Н А Я  Ц Е Н А :

на год—6 рублей, на полгода—3 рубля, 
на три месяца—1 рубль 50 копеек.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

24 ноября — «Дядя Ваня».
Начало спектакля — в 19 чае.

3СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «К а к  вас теперь 
называть?» — 10, 12, 14, 16, 18,
20. 22.
Малый зал — «Буря над Азией»
— У-30. 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40, 20-30, 22-20.
Ьал н инохронини  — «Что такое 
счастье» — 10, 12,-10, 14-20. 16-30, 
18-40, 20-50 «Время, легенды, уче
ные», «Плоды наш ей ж и зн и » , 
« К р уж е вн ицы » , «П рогулка  по 
леденике» — 11-05, 13-15, 15-25, 
17-35, 19 45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «К а к вас теперь 
называть?» — 10, 12, 14, 16, 18,
20. 22.
Зеленый зал — «К а к  вас теперь 
называть?» — 10-30, 12-30, 14-30, 
16 30, 13-30, 20-30, 22-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ий зал — «Мак вас теперь 
Называть?» -— 9:2 0 .'11-15, 13-10,
15 05 17, 18-55, 20-50, 22 35.
Малый зал — «Буря над Азией»
- -  10 11-45, 13-30, 15-15, 17-10.
18 5о. 20 40, 22-25.

«ПИОНЕР»
— «Волш ебный халат» — 10.11 40, 13 20, 15. «Над Тиссой» —
16 40. «А ктер» — 18-20, 20 05, 21 50

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Кан зас теперь называть?» —
16. 18 20, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 24 ноября

18.30 Вам, малыши! 18.55. Искус
ство и бьп «Лувры» и «Эрм итажи» в 
переплетах . 19.20. Очерк «Соленый 
хлеб», 19 40. Молодежный час. В про
грамме: «Подарите человеку улы б ку» ; 
«Л итепатурны й  кл уб  «Глобуса»; кино 
экран юности, 20.40. Телевизионные 
новости' 21.00. Фильм спектакль «Ра- 
стеряееэ улица» (первая серия), по 
произведении I. Успенского. Детям 
до 16 лет смотреть не разреш ается.

Томской конторе «Росбакалея» 
требуются на постоянную работу: 
главный бухгалтер, товароведы 
продовольственных товаров, кла
довщики, рабочие складов, сле
сарь-электромонтер.

Обращаться: г. Томск 3, Иркут
ский проезд, 1 (проезд автобусами 
№№ 8, 1, 6, 3, 9, трамваем № 2, 
остановка «Школа № 14»),

2—1

Научно-исследовательскому ин
ституту ядерной физики, электро- 
ники и автоматики при Томском 
политехническом институте требу
ются: инженеры-радиотехники, тех
ники-радиотехники и электротех
ники, начальник службы дозимет
рии, инженеры-механики на кон
структорскую работу, газоэлектро- 
сварщик, техник-электровакуум- 
щик, инженер-физик; техники-при
бористы для работы в поселке 
«Спутник», квартирой обеспечива
ются.

Обращаться;, г. Томск 28, про
спект имени “Ленина, 2-а, кор
пус 11, отдел кадров.

2 —1

Детским яслям № 17 ГРЭС-2 
требуется сторож дворник.

Обращаться: г. Томск 2, улица 
Казанская, 45 «б», к заведующей.

Томский гоеуниверситет пригла
шает на работу: мастера-кварцеду- 
ва, мастера-стеклодува, машинист
ку, полотера, стенографистку.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 36, отдел 
кадров.

Ремонтно-строительный участон 
облбытуправления по заказам на
селения производит следующие ра
боты: ремонт фундаментов, стен, 
печей, кровли из шифера, смену 
электропроводки, изготовление 
оконных переплетов, дверных по
лотен, мичуринских домиков, пар
никовых рам, установку ванн из 
материала подрядчика и заказчи
ка.

Здесь же требуются: плотники, 
столяры, штукатуры-маляры, кро
вельщики, каменщики, печники, 
сантехники и газоэлектросварщи- 
ки.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Шишкова, 20.

Песьянскому лестранхозу За
падно-Сибирской железной доро
ги срочно требуются рабочие (муж
чины) на лесозаготовительные ра
боты в пос. Каракозово.

Квартирами обеспечиваются. 
Гарантируется оплата фактических 
расходов по переезду в пределах 
Томской области.

Обращаться по адресу: станция 
Итатка, Песьянский лестранхоз, 
отдел кадров.

. Томской психоневрологической 
больнице срочно требуются сани
тары (мужчины и женщины), коче
гары.

Обращаться в отдел кадров 
больницы.

Томскому заводу фруктовых вод 
срочно требуются: заведующий ла
бораторией, слесарь-сантехник, ко
чегар, секретарь-машинистка.

Обращаться: г. Томск 4, улица 
Белинскою, 58.

Карандашная фабрика пригла
шает на работу: электромонтеров, 
кочегаров, слесарей-сантехников, 
слесарей оо ремонту оборудова
ния, плотника в жилищно-комму
нальный отдел, подсобных рабо
чих в цехи (мужчин и женщин), 
техника-химика, нормировщика.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Войкова, 75, отдел кадров.

Железнодорожной больнице 
станции .Томск-Н требуются ме
дицинская сестра, фельдшер.

Обращаться: г. Томск 20, улица 
Рабочая, 10. 2— 1

Срочно требуются: ученики в
цехи, электромонтеры, слесари, 
автокрановщик, водители кар.

Обращаться: г. Томск 21, прос: 
пект имени Фрунзе, 240. отдел 
кадров, 3 —1

Управление карьерами (гор. 
Томск 28, Московский тракт, 109), 
ставих в известность все предприя
тия и организации о том, что имею
щиеся талоны на гравий, щебень, 
песок и асфальт необходимо пере
регистрировать в бухгалтерии не 
позднее 15 декабря 1965 года. 
После ука шнного срока талоны 
старого образца приниматься не 
будут.

Заводу «Металлист» требуются: 
секретарь-машинистка, токари, сле
сари-инструментальщики, слесари 
по ремонту оборудования, мастер 
литейного цеха, жестянщики, куз
нецы. кочегары.

Обращаться: г. Томск 26, улица 
Розы Люксембург, 121.

На постоянную работу срочно 
требуются: начальник отдела мате
риально- тех н и ческого снабжения. 
заместитель начальника отдела 
снабжения, инженер-строитель на 
должность смотрителя зданий, сле
сари-сантехники, подсобные рабо
чие, грузчики и технички.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Чуйская, 25, отдел кадров. 3 —3

Томской грузовой автотранс
портной конторе № 1 на постоян
ную работу требуются: шоферы 1, 
II, 111 классов, электромонтеры 
4 —5-го разрядов, автоэлектри
ки, автослесари, дипломированные 
газоэлектросварщики, слесари по 
ремонту двигателей, карбюратор- 
щики, токари 3—4-го разрядов, 
охранники, дворники, заправщица.

Обращаться! г. Томск 2, улица 
Герцена, 68, отдел кадров.

Анжерскому ордена Ленина ма 
шиностроительному заводу гребу 
ются на постоянную работу в спе
циальное конструкторское бюро: 
инженеры конструкторы, горные 
инженеры, электромеханики по 
специальности горное машиностро
ение, в отделы и цехи завода — 
инженеры-технологи, инженеры по 
автоматизации и механизации 
производства, имеющие практике 
ский производственный стаж ра
боты по указанным специально
стям, а также инженеры и техни
ки-строители для руководства ра
ботами по реконструкции завода, 
капитальному ремонту и для рабо
ты в проектно-сметном бюро.

Принятые на постоянную рабо
ту семейные обеспечиваются бла
гоустроенным жильем.

Одиноким предоставляется об
щежитие.

За справками обращаться: 
г. Анжеро Судженсн Кемеровской 
области, маипавод, к помощнику 
директора завода.

Мамина Лидия Дмитриевна, прожи
вающая в ). Томске 6, улица Ж елез 
нодорожная 7. возбуждает дело о ра«- 
тор.жении брака с Маминым Викто
ром Константиновичем, проживаю 
щим в г. Томске 3, проезд Кабель
ный, 1

Дело будет рассматриваться в на 
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Соколова Мария Александровна, 
прож иваю т; я в г. Томске 29, про
спект имен; Фрунзе, 30, возбуждает 
дело о расторжении брака с Соко 
ловым Владимиром Михайловичем.

Дело будет рассматриваться в на 
родном суде Кировского района
г. Томска.

Кычкова Любовь Михайловна, про
живаю щ ая в г. Томске 50. улица Та 
тарекая. 3, возбуждает дело о рас
торжении б'-ака с Бычковым Иваном 
Терентьевичем, проживающим в 
г. С Луцке

Дело будет рассматриваться в н а
родном суде Кировского района
г. Томска,

Ректорат, партийная органи
зация и местный комитет Том
ского медицинского института с 
прискорбием извещают о смер
ти старейшего коммуниста — 
члена КПСС с 1920 года, пер
сонального пенсионера 

ДЯТЛОВА
Александра Алексеевича
и выражают глубокое собог 

лезнование семье покойного.

ТБИЛИСИ; 22 ноября. (ТАСС). 
Девятая партия турнира претен
дентов на первенство мира по 
шахматам Таль—Спасский огложе-

Коллектив Зырянского меж
районного управления сельского 
хозяйства и райком профсоюза 
работников сельского хозяйства 
и заготовок с глубоким при
скорбием извещают о смерти 
главного бухгалтера колхоза им. 
XXII съезда КПСС

ЧЕЛЯДИНОВА 
Владимира Ивановича 

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойного.

Томский горисполком и парт
организация ( с прискорбием из
вещают о смерти члена КПСС, 
техника бюро технической ин
вентаризации

ТИХОМИРОВА 
Павла Алексеевича 

и выражают соболезнование 
семье покойного.

Томской лесотехнической шко
ле требуются мастер производ 
ственного обучения, по тракторам 
уборщицы.

Обращаться: г. Томск 24, про
спект имени Ленина, 225.

\Штл
■ р е д а к ц и и !

_ ^п ».ы м . ЛЕНИН A lD D l
Телефоны ответ, еенрегар*

31 19, секре ариата — 42-40; отде 
лов; партий !, й ж и зн и  — 52-23 идее 
погичесм о!г. — *7-45 и 42-46. лром ыш  
пенчостк строительства и транспор 
га -  37-75. сельскохозяйственного
— ЗУ -39 советского  строительства 
быта -  37-77 писем и рабселько
оо*»сной сети — 37-3L и 31-47 им 
ф ормации — 51-61, б ухгалтерии  и от 
дела объявлений — 37,-36 стеногра 
Фиг т -e — 52-02

г. Том ск 50, типограф ия № 2
«Красное знамя».

К301981 Заказ № 5430

С  п с ш ш е
На равных с чемпионами

забиты после перерыва. На 51-й 
минуте счет открыл Герсон. Четы
ре минуты спустя еще один мяч 
влетает в ворота нашей команды 
— гол забил Пеле. Однако 
это не обескуражило советских 
спортсменов — на 72-й и 85-й ми
нутах Банишевский и Метревелй 
забили ответные мячи.

Б О Е В  О Е Н А Ч А Л О
лась. Керес отказался от рокиров- 
ки, а его противник рокировал в 
длинную сторону. На 21-м ходу 
Керес пожертвовал ладью. Он про
вел атаку с большим подъемом, 
После того, как был сделан кон
трольный 40-й ход, чемпион СССР 
поздравил соперника с победой.

Гроссмейстер Полугаевский чер
ными выиграл у гроссмейстера Ва
сюкова, остальные партии оста
лись неоконченными. Партия Фур
ман—Тайманов была пропущена,

У ТАЛЯ ХУДШЕЕ ПОЛОЖЕНИЕ
на на 41-м ходу в худшем поло 
женин для экс-чемпиона мира Та 
ля, игравшего белыми. Спасскш 
записал свой 41-й ход.

Футболисты подводят итоги
В четверг в Доме культуры за

вода «Томкабель» состоялся ве
чер, посвященный итогам футболь
ного сезона в г. Томске. С докладом 
о летнем сезоне выступил предсе
датель областной федерации фут
бола В. Ф. Попель.

Лучшим командам города и об
ласти, занявшим призовые места 
в соревнованиях, были вручены пе

реходящие призы и дипломы обл 
спортсовета.

Большая группа активистов фут 
больной федерации — судьи, тре 
неры ведущих команд, руководите 
ли спортивных сооружений бьш 
награждены грамотами. Вечер за 
кончился просмотром спортивны? 
киножурналов.

О. МИРЕЦКЙИ.

Награды заводскому коллективу
В клубе лесоперевалочного и 

деревообрабатывающего комбината 
состоялся вечер, посвященный ито
гам летнего спортивного сезона 
1965 годэ С докладом выступил 
председатель совета коллектива 
физкультуры директор стадиона 
Н. Н Зудбичов. В езоем выступле
нии он отметил успехи футбольной 
команды ЛПДК в этом сезоне.

В розыгрыше первенства города 
команда заняла первое место, вы
играла кубок города и получила пе

реходящий приз за «крупный счет 
забитых мячей.

Представитель облслортсовет 
К. И. Стешев вручил команде пер< 
ходящие кубки и дипломы. Учас- 
ники команды награждены грам< 
тами облспортсовета и подаркам 
рабочего комитета ЛПДК.

В заключение выступили юны 
гимнасты детской спортивной шк< 
лы гороно — воспитанники треш 
ра Бориса Сухих.

Н А ЗИ М Н ЕМ  И П П О Д РО М Е
После месячного перерыва на 

Томском ипподроме 21 ноября от
крылся зимний сезон испытаний 
рысистых лошадей. Интересным 
был заезд конников, оспаривавших 
первенство в езде рысью под сед
лом. Этот вид соревнований показан
шоаоооппосюоаоопотюааоЕщоаоасшпоопU  U

ФЕЙЕРВЕРкИ 
ДОМОВ ОСОБА

g Ученые получили возмож- □ 
g ность познакомиться с под- □ 
g --ровностями великолепных 3 
g иллюминаций, которые про- □ 
g водились в середине 18-го g 
g века в Петербурге. В фондах g 
g Музея истории Ленинграда g 
g обнаружено пять уникаль- g 
g ных акварельных рисунков, g 
g выполненных художниками g 
g «Конторы главной артилле- g 
g рии и фортификации», 
g Как показало изучение g 
g находок, автором прюектов g 
g этих иллюминаций в честь 
g выдающихся событий был 
g М. В. Ломоносов. , 
g (Корр. ТАСС).

был в этом году впервые. Ilo6ej 
одержал Н. Н. Метелев на Мотыл 
ке.

В одном из заездов совершен: 
неожиданно финишировал первь 
на трехлетке Хронике конюх А. ' 
Кочетков. С лучшим результате 
(2 минуты 24 секунды) завоев; 
победу давно не выступавший 
соревнованиях любимец томич! 
рысак Тамбурин, управляемый н 
ездником первой категории Н. 
Зиборовым.

В. ЧИКИШЕВ.

ПОГОДА

24 ноября по Томской облас 
ожидается гнет, метель, ветер ю: 
западный, 7 —12 метров в сек; 
ду, температура 0 —5 градусов « 
роза.

По Томску — облачная погодг 
прояснениями, снег, метель, вет 
юго-западный, 7—12 метров в т 
кунду, температура от 0 до 2 г] 
дусов мороза.

□̂□□□□□□□□□□□□□□□сшсоаасшспЕшшзаааб Редактор А. На НОВОСЕЛОВ,
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